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E
ste terrorismo veio estagnar o cresci-
mento de um povo que, por falta de 
estabilidade, segurança e por temor 
pelas suas próprias vidas, teve de aban-
donar a sua terra, deixando-a à mercê 
de homens que se escondem atrás de 

uma inaudita crueldade. Foi por causa de tal cruel-
dade, de uma guerra sem rosto, desta desumanida-
de manifestada por aqueles insurgentes que nem 
conseguem distinguir as crianças dos adultos nem 
os animais dos humanos. Devido à deslocação que 
emerge de tal situação, e que possibilitou um espa-
ço favorável a um sincretismo cultural, ou seja, a 
um inevitável encontro e confronto entre as cultu-
ras Makonde, Makua e Mwani, o povo encontra-se, 
agora, na iminência de perder ou a ver transforma-
do o tesouro que mais o caracteriza – a sua cultura. 
O povo, que já era pobre, contudo alegre, vivencia 
agora uma pobreza acrescida. Naquela região, vi-

ve-se num absoluto caos: escolas destruídas, hos-
pitais vandalizadas, casas queimadas… E isto torna-
-se ainda mais chocante quando sabemos que esta 
destruição acontece numa região onde para cons-
truir uma estrada, um hospital ou uma escola po-
de levar anos e anos. Atualmente, fala-se de regres-
so! Dos insurgentes quase abatidos! Da claridade, do 
ressurgimento da luz naquela sombria terra. Mas 
como regressar? Que teto abrigará o povo! Que fu-
turo o espera? Oxalá que assim fosse, que tudo is-
to terminasse, e que a paz voltasse a reinar desde o 
Ruvuma até a Maputo. 

      Quando penso em tudo isto, a voz da saudade 
fala mais alto, e a esperança de regresso ao normal, a 
um normal diferente, como era de esperar, faz-nos 
crer que o sofrimento que o nosso povo agora en-
frenta não durará para sempre. E queira Deus! Quei-
ra Deus, Aquele que pode evitar que a chuva toque a 
terra, que este pesadelo seja temporário, e que, en-

quanto este não terminar, o povo se mantenha fir-
me e alegre na esperança de um dia voltar a sorrir. 

Agora somos um povo que nem o direito de se 
defender tem; somos um povo em busca da liberda-
de e alegria perdidas; somos um povo com um pre-
sente ensanguentado e com um futuro desconhe-
cido; somos um povo perdido nos caminhos desta 
vida fugaz; perdido na incerteza dos passos mornos 
e receosos; somos um povo afogado neste mar de 
lágrimas que nossos próprios olhos derramam. So-
mos um povo que, dia após dia, silenciosamente, na 
amargura dos caminhos sem destino e indistintos, 
perambulando como que anestesiado, contempla o 
triste fim dos seus, mortos pela fúria da espada do 
«inimigo sem rosto». Somo-lo, de facto, mas não o 
seremos para sempre. Porque, por mais acabrunhada 
que seja a nossa dor, não perderemos nunca a espe-
rança. Choraremos enquanto lutamos, e lutaremos 
enquant o sonhamos por um Moçambique melhor, 
um Moçambique para todos. Agora resta-nos a es-
perança no regresso, a saudade pelas práticas cultu-
rais, por aquilo que é nosso, que é parte de nós, que 
é o sangue que corre nas nossas veias. Ah! Que sau-
dade. Saudade das danças nas ruas, da música tra-
dicional que, no silêncio das noites, se fazia escutar 
ao som do batuque que movia até os corações mais 
entristecidos! Que saudades dos encontros noturnos 
em volta das lareiras, onde os mais velhos, com as 
mais simples palavras, contavam aos mais novos as 
histórias dos ancestrais. Que tudo isso desperte em 
nós o desejo de voltarmos a sorrir, e que esse dese-
jo refortaleça os alicerces da nossa esperança. A es-
perança de voltarmos a viver e a conviver em paz, 
de voltarmos a escutar as vozes das crianças, sím-
bolos da inocência humana, que, na sua alegria, nos 
convidavam ao mais sincero sorriso do Homem li-
vre. Todavia, é preciso união. Uma união que ge-
re uma força capaz de superar todo e qualquer tipo 
de egocentrismo, oportunismo, individualismo e, 
sobretudo, o infinito desejo do poder e da riqueza 
que apenas nos tornam cegos e insensíveis peran-
te o grito desesperado do outro. Moçambique não 
pode permitir que a segurança de uns seja a desgra-
ça para os outros. 

Jaimito Samuel Jorge China

O grito de quem sonha voltar
a sorrir; as lamentações
de quem se tornou estrangeiro
em seu próprio país e hóspede 
em sua própria terra

NUNABRE

Q
ue triste pobreza é não saber ler! Jane-
las fechadas de uma casa onde não en-
tram, ou apenas coadas e frouxas a luz 
e o calor!

Eu sempre gostei – e gosto ainda – de 
ler como quem alimenta a alma... Sobre 

a minha já vetusta secretária (oferta generosa e amiga 
de há sessenta e sete anos), está sempre um livro que 
se me afigure vitaminado... As vitaminas podem ad-
vir-lhe do tema, do autor, da premência do assunto, 
do paladar do leitor, etc.

Hoje, releio a Encíclica “Populorum Progressio” do 
já saudoso Papa Paulo VI (26 de Março de 1967).

É uma espécie de apelo dum “Pai da Humanidade”, 
feito a todos: bispos, padres, religiosos, leigos, cren-
tes, agnósticos, etc.

Duas ideias mestras orientam o conteúdo desta car-
ta-papal: “Desenvolvimento integral do Homem” e 
“Desenvolvimento solidário da Humanidade”.

Destas duas fontes brota uma água admirável pa-
ra matar a sede dos homens e torná-los, assim, mais 
felizes, pelo desenvolvimento integral (o homem to-
do, não retalhado) e pelo desenvolvimento da solida-
riedade, fraternidade, corresponsabilidade, entre to-
dos os seres humanos, sem discriminação de raça, cor 
epidérmica, credo, nível social, nível cultural, ideolo-
gias políticas ou quaisquer outras...

Leiam como exemplo este brevíssimo parágrafo 
da referida Encíclica: – «Hoje, o fenómeno importan-
te de que deve cada um tomar consciência é o facto 
da universalidade da questão social... Os povos da fo-
me dirigem-se, hoje, de modo dramático, aos povos 
da opulência... A Igreja estremece perante este grito 
de angústia e convida cada um a responder ao ape-
lo do seu irmão».

Que tal, prezado leitor!? Vês como ler é abrir janelas!
 Deixemos que sol e luz e alegria e paz entrem pe-

las nossas janelas mentais, irradiando e aquecendo 
os corações...!

Ler é abrir 
janelas...

Choraremos enquanto 
lutamos, e lutaremos 
enquanto sonhamos por 
um Moçambique melhor, 
um Moçambique
para todos. 

Deixemos que sol e luz
e alegria e paz entrem pelas 
nossas janelas mentais, 
irradiando e aquecendo
os corações...
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uma paisagem cultural da 
humanidade", referiu que 
esta estância turístico-re-
ligiosa, depois de sofrer 
uma redução de visitan-
tes nos períodos de con-
finamento decorrentes da 
pandemia, voltou, princi-
palmente no mês de agos-
to, a ser um sítio «muito 
procurado» mesmo com 
a acessibilidade condicio-
nada, sujeita a pagamen-
to de uma taxa.

«Ainda bem que se in-
troduziu o princípio do 
pagamento, porque há ou-
tras formas de chegar ao 

Braga Era importante que a 
comunidade académica 
e não só se apropriasse 
do Bom Jesus nesta nova 
dimensão.

Trabalhos 
prosseguem em 
quatro conferências 
e outras tantas 
sessões. Há ainda um 
concerto e um jantar.

Santuário do Bom Jesus tem pela frente
desafio de gerir afluxo de visitantes
A arquiteta 
paisagista Teresa 
Andresen, que 
coordenou a 
candidatura do 
Bom Jesus a 
Paisagem Cultural 
da Humanidade, 
aludiu ontem para 
as pressões de 
vária natureza a 
que está sujeito 
este sacro-
monte inscrito 
em 2019 na lista 
de património 
da Unesco e 
defendeu que vai 
ser necessário 
rever a política 
de entradas de 
turistas/visitantes 
na estância do 
Bom Jesus.

 Jorge Oliveira 

T
eresa Andresen dei-
xou esta ideia nu-
ma conferência do 
II Congresso Inter-

nacional "Paisagens So-
noras: O som, a música 
e a arquitetura", que está 
a decorrer em Braga no 
âmbito das comemora-
ções centenárias de An-
dré Soares (1720-1769).

A arquiteta paisagis-
ta, que apresentou o te-
ma "Bom Jesus do Monte, 

Teresa Andresen coordenou candidatura do Bom Jesus a Património Mundial
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Bom Jesus que não seja de 
viatura, e há que promover 
mais essas acessibilidades 
públicas também. Toda a 
gente quer pôr o carro à 
porta da igreja e não pode 
ser», disse Teresa Andresen 
ao Diário do Minho no fi-
nal da conferência.  

A Confraria do Bom Je-
sus do Monte, numa articu-
lação com a Câmara Mu-
nicipal de Braga, indicou, 
terá que «gerir o afluxo» 
de visitantes ao santuário, 
sob pena de incumprimen-
to das recomendações da 
Unesco.

«O problema existe e a 
Unesco vai querer saber, 
porque Veneza está na lis-
ta do Património Mundial 
e se não revissem a estra-
tégia do número dos que 
podem entrar por dia na 
cidade, Veneza saía da lis-
ta de Património Mundial», 
referiu.

A imprensa italiana 
avançou recentemente que 
em Veneza, a partir do ve-
rão de 2022, a entrada de 
turistas vai estar sujeita a 
pagamento de uma taxa, 
entre 3 e 10 euros, e o nú-
mero será condicionado e 

sujeito a reserva.
«O Bom Jesus não é Ve-

neza ainda, mas essa ques-
tão do afluxo ao Bom Je-
sus vai ter que ser revista», 
assinalou.

Quanto à prática de des-
porto no sacro-monte, a ar-
quiteta paisagista esclareceu 
que «é compatível» com o 
sítio, «não se pode é subir 
de bicicleta os escadórios».  

Atenção à pressão
urbanística
Teresa Andersen, que foi a 
primeira galardoada com 
o Prémio Gonçalo Ribei-
ro Telles para o ambien-
te e paisagem, referiu-se 
ainda à pressão urbanísti-
ca no entorno do santuá-
rio do Bom Jesus, notan-
do que é «preciso muita 
atenção» a este problema.

«Vai ser um ponto mui-
to quente da agenda, por-
que a pressão urbanística e 
de construção é grande e 
a revisão do Plano Dire-
tor Municipal ainda não 
foi publicada», antecipou.  

Teresa Andresen apon-
tou ainda como fator de 
pressão as alterações cli-
máticas e os efeitos que 
têm em relação à incidên-
cia dos fogos florestais.

«A mata do Bom Jesus 
é vizinha de outras matas, 
há muito território aban-
donado nos sacro-montes 
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e o pior de tudo é não ha-
ver gestão», disse.

Lembrou que o Bom 
Jesus está inscrito como 
paisagem natural na lista 
da Unesco porque «foi-
-lhe reconhecido valor ex-
cecional reconhecido por 
todo o mundo», mas para 
manter a inscrição «todos 
têm que estar conscientes 
dos fatores que o podem 
afetar» e devem contribuir 
para a sua preservação, 
conservação e valorização.

Depois da inscrição do 
Bom Jesus na lista do pa-
trimónio da Unesco, o 
«grande enfoque» agora 
é na «gestão qualificada» 
e na adoção de «boas prá-
ticas» para «manter, ser 
referência».  

«Está-se a conseguir, 
são pequenos passos que 
se dão e neste momento 
já beneficiamos de mais 
aconselhamento, porque 
uma das vantagens de es-
tar na lista de património 
mundial é passar a fazer 
parte de uma vasta rede 
com muita experiência 
na conservação do patri-
mónio natural e cultu-
ral», acrescentou Teresa 
Andresen.

A conferência teve lugar 
no Salão Nobre do Edifí-
cio dos Congregados e foi 
moderada por Maria El-
frida Ralha.

Congresso
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Sociedade bracarense tem sabido preservar
a sua história e o seu património

 José Carlos Ferreira

O 
presidente da Câ-

mara de Braga ma-

nifestou ontem a sua 

satisfação pela for-

ma como os bracaresnes 

têm sabido tratar e pre-

servar, não apenas o seu 

património, como tam-

bém a sua história, dando 

bons exemplos às gerações 

vindouras, que, por isso, 

darão certamente conti-

nuidade a este trabalho.

Esta satisfação foi ma-

nifestada na sessão de 

abertura do II Congres-

so Internacional "Paisa-

gens Sonoras – os sons, 

a música e a arquitectu-

ra", inserido nas come-

morações centenárias An-

dré Soares, e que termina 

amanhã, sábado, dia 4 de 

setembro, com um ex-

tenso programa científi-

co e cultural, divido entre 

a Reitoria da Universi-

dade do Minho e o sa-

lão nobre do Edifício dos 

Congregados.

Na sessão de abertu-

ra, Ricardo Rio, peran-

te a plateia e o auditório 

que segue o congresso 

pelas redes sociais, disse 

regozijar-se «pela forma 

como a sociedade braca-

rense tem sabido cuidar 

da sua história e do seu 

Presidente da Câmara de Braga na sessão de abertura do Congresso Internacional Paisagens Sonoras

A sessão de abertura contou com a presença de Rui Vieira de Castro e Ricardo Rio
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património».

«E, neste caso concre-

to de André Soares temos 

vários protagonistas a tes-

temunhá-lo. O próprio 

município de Braga, ainda 

recentemente, com algu-

mas reabilitações no edifí-

cio do Paço do Concelho, 

onde eu tenho a felicidade 

de trabalhar diariamente 

e vejo o impacto enorme 

que cada visitante sente 

ao entrar naquelas ins-

talações», disse o autarca.

Mas, para Ricardo Rio 

há ainda outros exemplos, 

como a Santa Casa da Mi-

sericórdia de Braga, em 

que o Provedor «fez um 

trabalho absolutamen-

te notável na reabilita-

ção do Palácio do Raio». 

«A Confraria do Bom Je-

sus tem também salva-

guardado muito do es-

pólio, o que deu origem 

à classificação de Patri-

mónio da Humanidade. 

A Universidade do Mi-

nho, neste mesmo espa-

ço [edifício da Reitoria], 

do ponto de vista físico 

e do ponto de vista ima-

terial, tem também feito 

um trabalho excelente», 

acrescentou o presiden-

te da Câmara de Braga.

Para Ricardo Rio, com 

este caminho de valoriza-

ção, a sociedade bracaren-

se está a contribuir para 

que as gerações vindou-

ras possam fazer o mes-

mo no futuro, aprovei-

tando a herança que lhe 

é deixada.

Nesta sessão de abertu-

ra, o reitor da Universida-

de do Minho sublinhou, 

por sua vez, a organização 

deste congresso interna-

cional, a cargo da Escola 

de Letras, Artes e Ciências 

Humanas, na área dos Es-

tudos Artísticos e da ati-

vidade de investigação 

desenvolvida no quadro 

dos estudos humanísticos.

Para Rui Vieira de Cas-

tro, a Universidade do Mi-

nho tem hoje uma posi-

ção expressiva na área dos 

estudos artísticos. «E isso 

acontece porque o nosso 

primeiro projeto na área 

da música foi um proje-

to que teve sucesso e, de 

certa forma, abriu cami-

nho para a consolidação», 

disse.

Agora, sublinhou o rei-

tor da UMinho, há desafios 

importantes que perma-

necem. Segundo defen-

deu, é preciso continuar 

a consolidar cada um dos 

projetos, é preciso conti-

nuar a reforçar a investi-

gação, é preciso explorar 

as possibilidade de arti-

culação interna e externa.

André Soares ainda está por descobrir
para os investigadores e para os bracarenses

A 
historiador de arte, 

Eduardo Pires de 

Oliveira defendeu 

ontem no II Con-

gresso Internacional "Pai-

sagens Sonoras – os sons, 

a música e a arquitectura", 

que André Soares ainda 

está por descobrir, «não 

só pelos historiadores de 

arte em geral, como tam-

bém pelos bracarenses e 

portugueses». 

Para Eduardo Pires de 

Oliveira, tivesse André 

Soares nascido «em Au-

gsburgo e teria sido um 

dos maiores desenhado-

res das oficinas nessa ci-

dade, pois desenhos, co-

mo a cartela do mapa de 

Braga, pede meças a qual-

quer obra dos maiores 

mestres desenhadores que 

ali trabalharam».

Segundo sustentou o 

historiador de arte, as 

obras de André Soares, co-

mo a Capela dos Monges, 

estão «entre as mais im-

pressionantes» no que diz 

respeito a pequenos tem-

plos no espaço europeu.

A conferência de aber-

tura do II Congresso In-

ternacional "Paisagens So-

noras – os sons, a música 

e a arquitectura" coube ao 

Eduardo Pires de Oliveira
D

M

arquiteto Domingos Tava-

res, que analisou algumas 

das obras mais emblemá-

ticas de André Soares.

Miguel Bandeira e Eduardo Pires de Oliveira concluíram o painel da manhã

Na sua opinião, a obra 

prima do arquiteto bra-

carense é a igreja da La-

pa, em Arcos de Valdevez.

«Esta peça é uma pe-

ça que pousa no terreno, 

flutua no cimo da colina. 

No interior vemos que é 

uma dinâmica comple-

tamente dominada pelo 

André Soares», salientou.

Ainda no período da 

manhã, Miguel Bandeira, 

docente da UMinho e ve-

reador do Urbanismo da 

Câmara de Braga, levou 

a audiência a imaginar as 

sonoridades da urbe bra-

carense setecentista, ten-

do por base o "Mappa da 

Cidade de Braga Primas".
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Mini cachorro foi iguaria preferida
em ano de sucesso do Petiscar a la Bohemia

 José Carlos Ferreira

O  
mini cachorro com 
molho de francesi-
nha do Café-Con-
certo RUM By Ma-

vy, acompanhado por 
uma Bohemia Original, 
foi considerado a melhor 
iguaria da terceira edição 
do Petiscar a la Bohemia, 
uma iniciativa que decor-
reu em agosto, e que, se-
gundo os promotores, foi 
um sucesso, alcançando 
todas as metas a que se 
tinham proposto.

Na entrega dos pré-
mios, o diretor-geral da 
Associação Empresarial 
de Braga traçou um ba-
lanço «muito positiva da 
iniciativa», uma vez que as 
metas inicialmente esta-
belecidas foram atingidas.

Rui Marques apontou 
desde logo o facto desta 
iniciativa ter conseguido 
atrair novos clientes aos 
estabelecimentos de res-
tauração aderentes, dan-
do um novo estímulo aos 
empresários que passaram 
por momentos compli-
cados com a pandemia.

«Esta iniciativa teve um 
contributo importante 
neste processo de reto-
ma, nomeadamente, na 
atração de novos clien-
tes para os seus estabe-
lecimentos», disse.

Segundo explicou, no 
inquérito feito junto dos 
estabelecimentos aderen-
tes o dado mais surpreen-
dente foi que, cerca de 
metade dos clientes ade-
rentes à iniciativa eram 

Terceira edição encerrou com entrega de prémios aos vencedores

Os vencedores dos concursos com os promotores do Petiscar a la Bohemia

clientes não habituais, 
alguns dos quais de na-
cionalidade estrangeira. 
«Portanto, é muito inte-
ressante que tenhamos si-
do capazes de atingir tu-
ristas com este evento», 
salientou.  

Por outro lado, acres-
centou, os empresários 
também se mostraram 
satisfeitos com os resul-
tados globais da iniciati-
va e revelaram interesse 
em voltar a participar em 
futuras edições.

Não menos importan-
te, realçou ainda, é que, 
em termos de transações, 
o valor de 15 mil menus 
foi praticamente atingi-
do. «O valor ficou mes-
mo próximo dos 15 mil 

menus, portanto, foi um 
contributo que conside-
ramos que foi muito in-
teressante, uma vez que 
era uma meta ambiciosa 
e representava um cres-
cimento de dez por cento 
face ao ano anterior. Jul-
gamos que foi uma óti-
ma forma de ajudarmos 
à retoma das atividades 
económicas», sublinhou 
do diretor-geral da AEB.

Carla Fernandes, da 
Central de Cervejas, tam-
bém traçou um balanço 
positivo do Petiscar a la 
Bohemia, considerando 
que esta é uma iniciativa 
em que todos ganham. 
«Ganha o estabelecimen-
to porque conseguir atrair 
novos consumidores, ga-

nha o consumidor que 
consegue ter a um preço 
muito acessível um me-
nu com um petisco e uma 
cerveja, e ganhamos nós, 
quer AEB, quer a Central 
de Cervejas, porque con-
seguimos dinamizar os 
nossos clientes e a eco-
nomia», disse.

No final do encontro 
com os jornalistas, os pro-
motores da iniciativa en-
tregaram os prémios aos 
vencedores do desafio das 
três fotografias mais vo-
tadas ao longo do tempo 
em que decorreu o Petis-
car a la Bohemia, que re-
ceberam produtos da Cen-
tral de Cervejas, tendo o 
autor da fotografia com 
mais gostos nas redes so-

D
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ciais recebido duas noites 
numa unidade hoteleira.

O petisco vencedor, 
que recebeu mais de 50 
por cento do total dos vo-
tos, foi o mini-cachorro 
com molho de france-
sinha do Café-Concerto 
RUM by Mavy, um es-
pecialidade que, curio-
samente, nasceu durante 
a pandemia. Ana Morga-
do, uma das proprietárias 
do estabelecimento reve-
lou que, no confinamen-
to, sem nada para fazer, 
foram acrescentados no-
vos produtos à lista e mi-
ni-cachorro foi um deles. 
Para além do diploma, 
Ana Morgado recebeu um 
serviço de louça comple-
to da Vista Alegre.

Abertura
da 7.ª edição
do Verde Cool

Iniciativa A séti-
ma edição do rotei-
ro Verde Cool tem 
início hoje, com o 
lançamento for-
mal marcado para 
as 16h00, na Taber-
na do Lebre, em Ce-
leirós. Recorde-se 
que esta é uma ini-
ciativa da Associa-
ção Empresarial de 
Braga levada a cabo 
em parceria com a 
Câmara de Braga e 
a Comissão de Vi-
ticultura da Região 
dos Vinhos Verdes. 
Nesta sessão de lan-
çamento do Verde 
Cool 2021 está pre-
vista a presença de 
um convidado es-
pecial que irá falar 
sobre o vinho ver-
de. Segundo a orga-
nização, trata-se do 
professor da Esco-
la Superior Agraria 
de Ponte de Lima, o 
Dr. Raul Rodrigues, 
doutorado em ciên-
cias agrarias, ento-
mologia e Mestre em 
horticultura, fruti-
cultura e viticultura, 
que irá discursar so-
bre algumas curiosi-
dades dos prodígios 
do vinho verde. O 
Verde Cool decor-
re até 3 de outubro, 
em 42 espaços.
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Melhor Destino Europeu dá tema 
ao Concurso Municipal de Fotografia

"B
raga – Melhor Des-

tino Europeu de 

2021" é o tema da 

XVIII Edição do 

Concurso Municipal de 

Fotografia, anunciou on-

tem a Câmara.

Neste âmbito, os con-

correntes são desafiados 

a captar imagens alusivas 

à bimilenária cidade de 

Braga com as suas gen-

tes, o seu património, as 

suas tradições, a sua cul-

tura e a sua história.

Segundo uma nota de 

imprensa da autarquia, es-

ta edição do concurso de 

fotografia decorrerá nos 

dias 8, 9 e 10 de outubro 

e contará com o apoio da 

Empresa Municipal TUB/

E.M, que transportará gra-

tuitamente os concorren-

tes nos vários circuitos da 

cidade de Braga, apresen-

tando como “bilhete” a 

câmara fotográfica for-

necida pela Câmara Mu-

nicipal de Braga.

As inscrições, limita-

Inscrições começam segunda-feira na Fonte do Ídolo

D
M

Concurso de fotografia decorre entre 8 e 10 de outubro 

das a 58 concorrentes, ini-

ciam-se segunda-feira, dia 

6 de setembro, na Fonte 

do Ídolo, no horário de 

2.ª a 6.ª feira, das 9h30 

às 13h00 e das 14h00 às 

17h30 e sábados das 11h00 

às 17h30.

Ao primeiro prémio, 

corresponderá uma dis-

BREVE

tinção no valor de 400 

euros, a atribuir em nu-

merário e um diploma, 

e a cada menção honro-

sa (duas) corresponderá 

uma distinção no valor de 

200 euros, a atribuir em 

numerário e um diploma. 

Ao “Prémio Especial do 

Júri” corresponderá uma 

distinção no valor de 200 

euros, a atribuir em nu-

merário e um diploma.

O concurso, promovi-

do pela Câmara Munici-

pal de Braga, tem o apoio 

da TUB/EM e a parceria 

com a Koy Lab - Album 

Tailoring, empresa se-

diada no concelho, e in-

cluirá a habitual exposi-

ção pública, a inaugurar 

na Fonte do Ídolo.

O regulamento do con-

curso está disponível em: 

https://bit.ly/2WMqWL6

Salão Auto e Moto
começa hoje
no Forum Braga

Mobilidade O Salão Au-

to e Moto e Salão da Mo-

bilidade é inaugurado ho-

je, pelas 18h00, no Altice 

Forum Braga, prolongan-

do-se até domingo.

A cerimónia conta com 

a presença do executivo 

da Municipal, da Invest-

Braga, da URock, empre-

sa parceira da organização 

do evento, e convidados.

Para além dos auto-

móveis, que são a prin-

cipal atração do evento, 

a edição deste ano fica 

marcada pela realização 

de uma exposição dedi-

cada à mobilidade, con-

tando com a participa-

ção de importadores e 

concessionários de mo-

tos e bicicletas, equipa-

mentos, vestuário e aces-

sórios, clubes e imprensa 

especializada, assim co-

mo o segmento dos veí-

culos elétricos.
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Ação «deliberada» e «criminosa»
provoca morte de centenas de peixes 

agere queixa-se ao mp e administrador rui morais lança suspeita

O rio Este sofreu, 
ontem, mais uma 
descarga que 
originou a morte 
de centenas de 
peixes. A Agere 
já apresentou 
queixa-crime 
contra terceiros 
e Rui Morais, 
administrador 
da empresa 
pública municipal, 
estranha a 
«coincidência pré-
-eleitoral» do ato 
que classifica como 
«deliberado e 
criminoso».      

 pedro vieira da silva

E
m comunicado, a 
Agere informou que 
foi confrontada « com 
a obstrução do coletor 

de Saneamento de Águas 
Residuais na Avenida de 
São Bento, em Este S. Pe-
dro, situação que provocou 
uma descarga de águas re-
siduais no rio Este», destaca 
a nota, sendo que a situa-
ção foi «confirmada pelos 
serviços da AGERE que ve-
rificaram que a obstrução 
resultou de despejos deli-
berados nesta conduta de 
grande dimensão, de ma-
teriais de obras de cons-
trução e resíduos de va-

«manutenção anual desta 
conduta no passado dia 17 
de agosto» e, na altura, não 
foi «detetado algum indí-
cio que pudesse originar 
qualquer obstrução.

«A repetição deste ato 
criminoso resultou na obs-
trução de uma caixa de seis 
metros de altura, com acu-
mulação equivalente a cer-
ca de seis mil litros de en-
tulho. Sem intervenção 
deliberada e criminosa, esta 
situação nunca seria passí-
vel de se verificar.  No ter-

Descarga originou a morte de centenas de peixes

carias, provocando deste 
modo o retorno do efluen-
te e originando o transbor-
do do mesmo para a linha 
de água».

No mesmo comunica-
do, a AGERE «não deixa de 
estranhar que a mesma si-
tuação já foi verificada há 
quatro anos em igual pe-
ríodo pré-eleitoral e nesta 
mesma zona», sublinhan-
do que, desde então, não 
se registou «qualquer ocor-
rência de obstrução des-
te coletor» que foi alvo da 

reno não se identificou o 
possível autor desta ação e 
a AGERE irá efetuar uma 
participação criminal con-
tra terceiros», junta a nota.

«Coincidência
... pré-eleitoral»
O administrador da Age-
re, Rui Morais, em de-
clarações ao Diário do 
Minho, manifestou «es-
tranheza» pelo facto de 
uma «caixa de visita, com 
seis metros, com uma 
enorme profundidade, 

D
R

estar cheia de tijolos, pe-
dras e outros objetos», 
recordando que, a 17 de 
agosto, como é habitual, 
aquele local, assim co-
mo outros, foi alvo de 
manutenção, através de 
uma «espécie de robô» 
que, com uma câmara, 
verifica os locais.

«São seis mil litros de 
entulho e, até para que se 
perceba o tamanho, esta-
mos a falar de um terço 
de uma piscina normal» 
e, por isso, o «entulho 
não pode ter apareci-
do ali de um dia para o 
outro».

«Só pode ter sido um 
ato criminoso e delibe-
rado. Estamos em con-
dições de dizer que aqui-
lo foi ali plantado e isso 
levou ao entupimento de 
coletor. Mais estranho é 
o facto de ter ocorrido 
uma situação idêntica 
há quatro anos no mes-
mo período pré-eleitoral 
e na mesma zona. É uma 
coincidência pré-elei-
toral», atira, sublinhan-
do que é «muito fácil fa-
zer uma coisa destas para 
provocar dano e denegrir 
a imagem da Agere», so-
bretudo numa altura em 
que a discussão ambien-
tal está "ao rubro".

«Faremos tudo para 
identificar quem fez is-
to», disse Rui Morais.

GNR identificou origem da descarga poluente
trabalho realizado por elementos do Serviço de Proteção da Natureza e Ambiente (SEPNA) 

 pedro vieira da silva*

A
GNR identificou a 
origem da descar-
ga poluente deteta-
da no rio Este, dis-

se, ontem, fonte daquela 
força à Lusa, acrescentan-
do que a origem foi iden-

tificada por elementos 
do Serviço de Proteção 
da Natureza e Ambiente 
(SEPNA).

A fonte de contamina-
ção foi identificada e os 
autos encaminhados para 
o Ministério Público, mas 
a GNR escusou-se, no en-

da biodiversidade» ali 
existente.

Ao Diário do Minho, Rui 
Morais, adminstrador da 
Agere, confirmou que a 
empresa municipal tam-
bém já tinha «identifica-
do o local de descarga».

«Não é meia dúzia de 

coisinhas que entopem 
um coletor. E os resíduos 
que ali estavam não "an-
dam" habitualmente nas 
condutas. Portanto, foi 
alguém que, deliberada-
mente, abriu a tampa e 
atirou para ali o lixo».

* Com Lusa

tanto, a revelar a origem 
da descarga.

A Associação Amigos 
do rio Este deu conta da 
«água muita escura» que 
corria no rio Este junto 
à zona pedonal em Santa 
Tecla, na cidade de Braga.

«Era uma água muito 

escura, um castanho car-
regado ou mesmo preto», 
disse Tiago Tavares, da-
quela associação, acres-
centando que as descar-
gas poluentes no rio Este 
«são recorrentes» e ape-
lou à intensificação da 
fiscalização, «para bem 

reação

A candidatura do PS 
aos órgãos autárquicos 
de Braga expressou 
«o seu profundo 
lamento pelo estado 
em que se encontra, 
hoje, o rio Este». «A 
água que corre hoje 
com cor negra e toda 
fauna mais sensível, 
designadamente os 
peixes que o povoavam, 
jazem mortos», destacam. 
«O curso de água foi 
incompreensivelmente 
abandonado pelos 
poderes públicos 
competentes», juntam.
A «lamentável realidade» 
foi confirmada "in loco" 
pelo candidato socialista, 
Hugo Pires, que 
"desconfia" do silêncio 
que a presidência 
da CMB «mantém» 
sobre as «descargas 
profundamente 
poluentes». O candidato 
«exige que a entidade 
municipal desenvolva 
todos os esforços 
para identificação 
dos seus autores e 
desses resultados 
dê conhecimento às 
entidades competentes, 
assim desfazendo 
também eventuais 
equívocos que a "vox 
populi" alimenta quanto 
às suas origens.
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Firmino Marques quer retomar
atividades desportivas e lúdicas

candidato da coligação juntos por braga à junta de s. victor vinca papel de associações

A 
candidatura da Co-
ligação "Juntos por 
Braga" à freguesia 
de São Victor, li-

derada por Firmino Mar-
ques visitou o Bairro das 
Enguardas, onde reuniu 
com o S. C. Leões das En-
guardas e com a Associa-
ção de Moradores. 

Na ocasião, Firmino 
Marques destacou o im-
portante papel do clube, 
reconhecendo o trabalho 
inclusivo e de grande di-
nâmica social da institui-
ção desportiva, manifes-
tando a intenção para a 
retoma da Festa do Des-
porto na Freguesia de São 
Victor e das “Victoríadas” 
onde esta instituição este-
ve sempre presente. An-
tónio Araújo realçou as 
dificuldades e o impac-
to da pandemia no clu-
be, nas diversas modali-

dades praticadas.
No que respeita o bair-

ro das Enguardas, a equi-
pa presente partilhou al-
gumas das preocupações 
das entidades visitadas, 
manifestando a impor-
tância de «falar a uma só 

Candidato visitou as Enguardas

voz, onde as associações 
de moradores são cru-
ciais e se devem fazer re-
presentar em assembleias 
de freguesia, sobretudo 
quando são abordadas te-
máticas que dizem res-
peito à habitação, inclu-

são e educação».
A requalificação em 

curso do Bairro Social 
também foi debatida na 
reunião, estando garanti-
da pelo município de Bra-
ga «a pintura de todas as 
estruturas residenciais». 

Firmino Marques 
aproveitou a visita pa-
ra manifestar o interes-
se em retomar  as ativi-
dades culturais de grande 
alcance para a inclusão 
social, «que desde há 20 
anos tem pautado a sua 
relação entre a Junta de 
Freguesia e as instituições 
locais, como são exemplo 
as ações de formação em 
várias áreas de interven-
ção, as dinâmicas apro-
priadas aos séniores da 
comunidade e as ativida-
des lúdicas, como o Ci-
nema no Bairro», refere 
aquela candidatura.

D
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Ricardo Silva assegura que escolas
de S. Victor estão melhor preparadas

candidato independente à junta de freguesia lembrou as medidas implementadas

A 
candidatura inde-
pendente à fregue-
sia de S. Victor “Ri-
cardo Silva 2021” 

esteve reunida com o di-
retor do Agrupamento 
de Escolas Dr. Francisco 
Sanches, tendo o candi-
dato enaltecido o papel 
do mesmo durante o pe-
ríode pandemia, já que 
soube «adaptar-se às exi-
gências e soube vencer as 
dificuldades».

«Com o apoio da Jun-
ta de Freguesia de S. Vic-
tor, o Agrupamento de Es-
colas viu reforçado o seu 
parque informático, com 
a cedência de computado-
res portáteis que ficaram 
à disposição dos alunos. 
Mas a Junta a reforçou a 
sua colaboração junto das 

escolas do 1.º ciclo colo-
cando tendas de desinfe-
ção na entrada dos edifí-
cios escolares, bem como 
cedeu dispensadores de 
gel-álcool e medidores 

de temperatura», refere 
em comunicado.

Além disso, durante os 
períodos de confinamen-
to, a própria Junta «asse-
gurou o transporte das 

refeições do pré-escolar».
Ricardo Silva lembrou, 

também, a colocação de 
película térmica nas esco-
las do Bairro da Alegria e 
das Enguardas, como me-
dida de redução da tem-
peratura nas salas de au-
la, bem como a cedência 
de material informático 
e/ou didático às escolas a 
partir da iniciativa “Exe-
cutivo Júnior”. 

Também nos JI, Ricar-
do Silva destacou a ofer-
ta de prendas na época de 
Reis às salas dos Jardins-
de Infâncias das Enguar-
das e do Bairro da Alegria. 
«Esta colaboração é para 
continuar e reforçar den-
tro das nossas possibilida-
des», assegura o candida-
to independente.

Candidato visitou a EB 2,3 Dr. Francisco Sanches

D
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Breves

MARIA AMÉLIA LOPES É CANDIDATA
PELA CDU À JUNTA DE PALMEIRA

candidatura  Maria Amélia de Sousa Lopes, 
67 anos, natural de Palmeira, é a candidata da 
CDU àquela Junta de Freguesia. 

Foi delegada sindical e membro da Comissão 
de Trabalhadores da Grundig Ele-
trónicas Portugal Lda., bem co-
mo delegada sindical e membro 
da Comissão de Trabalhadores 
e das ORT’S FEHST Compo-
nentes Electrónica. Foi, ainda, 
dirigente sindical do STIEN e 
responsável pela coordenação 
do trabalho sindical no distrito 
de Brag e dirigente sindical do Si-
te-Norte e responsável pela Coordenação do 
Trabalho Sindical entre 2010 a 2019.

«A CDU apresenta-se com uma candidatu-
ra séria, que tem na sua raiz e na sua ação um 
compromisso com os seus eleitores», refere o 
partido, considerando «urgente» uma interven-
ção no Rio Cávado, nomeadamente a Praia Flu-
vial Ponte do Bico. 

CANDIDATO DO PS A S. VICENTE QUER
MAIS APOIO PARA AS ASSOCIAÇÕES

visita  O candidato do Partido Socialista à Junta 
de Freguesia de S. Vicente, António Silva, quer 
mais apoio financeiro e transparência na atri-
buição das verbas para as associações.

Numa reunião com a direção da academia de 
bilhar Dynamic Pool, foi abordada a relação do 
clube com o atual executivo da Junta Freguesia, 
referindo que, apesar da participação em alguns 
eventos desportivos, «muito pouco se fez para 
aproximar estas duas estruturas». 

«Somos um clube de São Vicente, que repre-
senta a freguesia de norte a sul do país e também 
a nível internacional. Promovemos a freguesia, 
contudo somos completamente esquecidos por 
parte da Junta Freguesia, quer nos apoios, quer 
acima de tudo no envolvimento e proximida-
de», lamentou o diretor, Júlio Barbosa.

Já o candidato referiu que irá «potenciar um 
processo de atribuição de verbas, apoios finan-
ceiros e não só, transparente e devidamente di-
vulgado no site da Junta Freguesia, para que to-
dos tenham a informação». «Pretendemos apoiar 
mais o associativismo, as coletividades de for-
ma mais nobre, presente e dinâmica», disse.

«Temos que apoiar também outras estrutu-
ras culturais, desportivas, recreativas e sociais 
com actividades diferentes e que promovam a 
freguesia e o seu bom nome», acrescentou An-
tónio Silva.

D
R
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Mário Constantino quer uma gestão 
autárquica «segura e competente»

candidato da coligação "barcelos mais futuro" apresentou o seu programa eleitoral

O 
programa eleitoral 

da coligação "Bar-

celos Mais Futuro", 

liderada por Mário 

Constantino, divide-se 

emquatro eixos: socieda-

de, ambiente, progresso 

e governação. 

«São quatro pilares 

que se encontram inter-

ligados e que não podem 

ser vistos de uma for-

ma estática. O sucesso 

de cada um dependerá 

do sucesso dos demais», 

referiu o candidato, no 

dia em que inaugurou a 

sua sede de campanha 

na Rua D. António Bar-

roso e apresentou o seu 

programa eleitoral.

Mário Constantino su-

blinhou ainda que «para a 

estabilidade da construção 

de uma casa são necessá-

rios quatro pilares sóli-

dos e robustos, cada um 

dos quais perfeitamen-

te harmonizados com os 

restantes». «É assim que 

entendemos e pretende-

mos uma gestão autárqui-

ca, segura e competente, 

que possa garantir a sus-

tentabilidade do conce-

lho», afirmou.

«Assumimos o compro-

misso de trabalhar ardua-

Na inauguração da sede estiveram presentes os principais rostos da coligação

mente para tornar Barce-

los um concelho melhor 

para se viver, para se tra-

balhar, para se estudar e 

para se visitar. Assegura-

mos que a nossa gover-

nação não abdicará do 

rigor e da transparência 

nos destinos do dinheiro 

público», rematou.

Mário Constantino dis-

se ainda ser «impossível 

uma Câmara Municipal 

exercer funções sem es-

tabilidade e sem credibili-

dade, como tem aconteci-

do, sobretudo, no último 

mandato socialista».

D
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Júlia Fernandes assume mais-valia
de candidatura «inclusiva e abrangente»

candidata pelo psd à cãmara municipal de vila verde confiante

A 
candidata do PSD 

à presidência da 

Câmara Munici-

pal de Vila Verde 

abriu a sede concelhia da 

candidatura na presença 

de autarcas e candidatos 

de todas as freguesias do 

concelho, assinalando 

«a abrangência» de uma 

candidatura «inclusiva e 

que trata todo o territó-

rio por igual».

«É unânime o reconhe-

cimento de que, nas elei-

ções autárquicas do próxi-

mo dia 26, apresentamos 

as pessoas e os candida-

tos mais competentes e 

preparados para melhor 

defenderem e promove-

rem as nossas freguesias 

e o concelho. Mas é pre-

ciso ter consciência que é 

a força dos votos que dá 

legitimidade para que os 

melhores possam ajudar 

o desenvolvimento das 

nossas terras e da quali-

dade de vida para todos», 

apontou.

Júlia Fernandes frisou o 

facto de o PSD ter procu-

rado apresentar soluções 

e listas para todas as fre-

guesias, não se limitan-

do à preocupação em lu-

tar apenas por freguesias 

com mais votos em dis-

puta. Em consequência, 

há 16 eleições às Assem-

bleias de Freguesia com 

lista única, o que exige um 

esforço redobrado contra 

a abstenção.

«O PSD assume a res-

ponsabilidade de garantir 

a governabilidade e defesa 

de todo o concelho, sem 

discriminações, de forma 

inclusiva e com a preo-

cupação de nunca deixar 

ninguém para trás», afir-

mou, vincando o reconhe-

cimento do concelho co-

mo referência na região e 

no país pela qualidade de 

vida e desenvolvimento.

Candidata inaugurou a sede concelhia de candidatura
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Breves

CANDIDATO CONSIDERA QUE GUIMARÃES 
PRECISA DE UM BLOCO FORTE

política  Braga foi palco do Fórum Socialismo 

2021. Depois do cancelamento da edição do ano 

passado, devido à pandemia, esta 14.° edição te-

ve como subtítulo "Debates para a Alternativa". 

Em cima da mesa estiveram assuntos de in-

teresse para a sociedade portuguesa, como o 

enriquecimento injustificado, como evitar os 

despedimentos, as autarquias ou a recupera-

ção pós-pandemia. 

No primeiro dia, em Braga, o Fórum Socia-

lismo 2021 contou com a contribuição ativa da 

candidatura "Guimarães para as pessoas" con-

tando com a participação de Luís Lisboa, Só-

nia Ribeiro, Afonso Silva, João Ricardo Pinhei-

ro, Paula Magalhães e João Ferreira. 

A propósito, o cabeça de lista à Câmara Mu-

nicipal de Guimarães, Luís Lisboa, referiu que 

«foi um encontro extremamente enriquecedor 

que vem provar que a nossa candidatura tem os 

princípios certos e as respostas concretas para 

resolver as carências das pessoas».

O candidato às autárquicas afirmou ainda que 

«ficamos com a certeza que Guimarães precisa 

de um Bloco de Esquerda forte, para que possa 

garantir que, das dezenas de milhares de euros 

da bazuca europeia reservadas ao poder local, 

Guimarães consegue canalizar as verbas neces-

sárias para solucionar os problemas de habita-

ção, transportes, ambiente, apoios sociais, en-

tre outros».

INICIATIVA LIBERAL APRESENTA
PROJETO PARA A CIDADE DE BRAGA

evento  Amanhã, dia 4 de setembro, às 17h00, 

no auditório do Museu de Arqueologia D. Dio-

go de Sousa, a Iniciativa Liberal apresenta o que 

considera ser «o primeiro programa genuina-

mente liberal» para Braga.

O evento, integrado num dia com várias ati-

vidades, é aberto a toda a comunidade e conta-

rá com a presença da candidata à Câmara Mu-

nicipal de Braga (Olga Baptista) e à Assembleia 

Municipal.

O partido irá ainda realizar, da parte da ma-

nhã, uma visita ao Castro de Monte Redondo 

e um jantar comício para membros e simpati-

zantes. «Todos estes eventos visam dinamizar a 

comunidade, promover as ideais liberais e fo-

mentar uma discussão aberta e franca sobre as 

necessidades do município», explica o partido 

em comunicado.

D
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Região
O esforço municipal 
nesta área irá aumentar, 
passando de 1,8 para 
cerca de oito milhões 
por ano.

O Grande Auditório da Casa 
das Artes de Famalicão 
acolhe, às 21h45, a III edição 
JOF – Jovem Orquestra de 
Famalicão.

D
R

Famalicão investe 54 milhões de euros na criação 
de uma nova rede de transportes rodoviários

Fluxos partilhados com trofa e santo tirso deverão ter início no segundo semestre do próximo ano

Nova rede pressupõe uma melhoria no que diz respeito à cobertura do território, que aumenta, e novos horários

 rita cunha

5
4 milhões de euros, 
acrescidos de IVA, 
divididos por sete 
anos (oito milhões 

anuais). Este é o investi-
manento que a Câmara 
Municipal de Vila Nova de 
Famalicão vai fazer tendo 
em vista a criação de uma 
nova rede de transportes 
rodoviários. Esta é, para 
o presidente da autarquia 
famalicense, «uma medi-
da inédita» e que envolve 
ainda os concelhos de San-
to Tirso e Trofa.

Ao todo, os três municí-
pios irão investir cerca de 
80 mil euros, sendo que 
a fatia maior cabe a Vila 
Nova de Famalicão que 
abrange dois terços des-
ta rede. «Isto trará uma 
melhoria indiscutível no 
uso deste meio de trans-
porte», considera Paulo 
Cunha, que acredita na 
implementação desta re-
de já no segundo semes-
tre de 2022.

«A nossa expetativa é 
ter já no segundo semestre 
do próximo ano esta nova 
rede a operar nos conce-
lhos. Contando com oito 
meses para procedimen-
tos concursais, eu diria 
que em julho, agosto ou 
setembro», disse, à mar-
gem da conferência de im-
prensa que se seguiu à reu-
nião do executivo.

O lançamento do con-
curso público foi aprovado 
ontem na reunião do exe-
cutivo municipal. Trata-se 
de um projeto que resul-
ta de um estudo que teve 
início em 2017 envolven-
do os municípios vizinhos 
de Santo Tirso e Trofa e 
que deu origem à Mobiave, 

com o propósito de pro-
mover fluxos partilhados 
pelos três concelhos, me-
lhorando a oferta disponí-
vel de transporte público, 
adequando-se às necessi-
dades da população.

De acordo com o edil, 
é indiscutível a melhoria 
que esta rede irá propor-
cionar à população. «Pa-

ra além da boa circulação 
rodoviária dentro do con-
celho, queremos que a li-
gação aos outros três se fa-
ça de forma eficaz, com 
horários e fluxos acerta-
dos», disse. 

De salientar, também, 
um aumento «substancial» 
do número de quilómetros 
que irão ser percorridos 

após implementada esta 
rede. A título de exemplo, 
Paulo Cunha referiu que, 
neste momento, «há cer-
ca de 1,5 milhões de qui-
lómetros por ano no que 
respeita os autocarros» e 
que este número irá subir 
para 3,5 milhões, «mais 
do dobro». «Isto significa 
uma melhoria significa-

tiva e um aumento supe-
rior a 100% ao que temos 
neste momento», disse.

Por outro lado, o edil 
deu nota do «esforço mu-
nicipal» que também irá 
aumentar «muito» já que 
as melhorias «não pressu-
põem só quantidade mas-
também qualidade». «Nes-
te momento, o municípo 

gasta cerca de 1,8 milhões 
de euros com transportes 
públicos, a que se somam 
outras despesas assumidas 
no contexto de pandemia. 
A nova proposta tem um 
preço base de 57 milhões 
+ IVA em sete anos, o que 
significa oito milhões de 
euros por ano», especifi-
cou, vincando que aqui 
não existe qualquer finan-
ciamento estatal, mas ape-
nas municipal.

A par desta nova rede, 
Paulo Cunha destacou a 
necessidade de se estimu-
lar o uso do transporte pú-
blico para que ele gere re-
ceitas e seja sustentado. 
«Mais do que esperar que 
as pessoas usem, temos de 
implementar medidas que 
fomentem o uso do auto-
carro. Estou certo de que 
o próximo Executivo ca-
marário vai pôr em mar-
cha planos de ação nesse 
sentido», disse.

Esta abertura de con-
curso público foi aprova-
da pela maioria com voto 
contra do PS que criticou 
o momento escolhido pa-
ra o anúncio, a menos de 
um mês das eleições autár-
quicas. Paulo Cunha reagiu 
alegando não ter escolhi-
do a  data para apresentar 
a proposta e que a mesma 
resulta de um acordo en-
tre três municípios, um 
deles do PS, pelo que é 
«apartidária». «Quem ge-
re uma Câmara Municipal 
não deve renunciar ao de-
ver de tomar uma decisão 
quando esta tem de ser to-
mada», disse, lembran-
do a existência de prazos 
a nível nacional a serem 
cumpridos e que uma fa-
lha poderia inviabilizar o 
processo.

Oito milhões de euros para melhorar 
a variante à Estrada Nacional 14

O Ministério das Infraestruturas autorizou a rea-
lização de despesa, até oito milhões de euros, no 
troço entre Santana e Trofa da variante à Estrada 
Nacional 14 (que liga Vila Nova de Famalicão, Trofa 
e Maia), que inclui uma nova ponte sobre o rio Ave. 
Em portaria ontem publicada em Diário da Repú-
blica, assinada pelo ministro das Infraestruturas e 
da Habitação, é autorizada a realização de despe-
sa ao longo dos próximos três anos.

Em 2022, a despesa pode ir até pouco mais de 
457 mil euros, estando o grosso do investimen-

to autorizado para 2023 (cerca de 4,7 milhões de 
euros) e 2024 (2,8 milhões). O investimento será 
realizado ao abrigo do PRR. O troço entre Santa-
na e Trofa, orçada em oito milhões de euros, visa 
eliminar os constrangimentos no atravessamen-
to do centro urbano da Trofa e do rio Ave, com a 
construção de uma ponte na zona de Carqueijoso.

O projeto prevê ainda a construção de quatro 
rotundas para melhoria das acessibilidades e um 
conjunto de restabelecimentos desnivelados pa-
ra garantia da mobilidade das populações. As in-
tervenções no corredor da EN14 entre Maia e Vila 
Nova de Famalicão visam melhorar as condições 
de segurança e acessibilidade.

HOJE
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Ponte de Lima cria  3.ª Equipa 
de Intervenção Permanente

P
onte de Lima é ago-
ra o único conce-
lho a nível nacio-
nal que dispõe de 

três Equipas de Interven-
ção Permanente (EIP), 
anunciou ontem a Câ-
mara Municipal.

No âmbito do objetivo 
de «melhorar a eficiên-
cia da proteção civil e das 
condições de prevenção 
e socorro», celebrou-se, 
no quartel dos Bombei-
ros Voluntários de Pon-
te de Lima, um protoco-
lo entre o município, a 
Autoridade Nacional de 
Emergência e Proteção 
Civil, ANEPC, e a Asso-
ciação Humanitária dos 
Bombeiros Voluntários 
de Ponte de Lima, AHB-
VPTL, que visa formali-
zar as condições de con-
tratação e funcionamento 
das Equipas de Interven-
ção Permanente.

 «Este é um dia históri-
co para AHBVPTL e para 
os bombeiros portugue-
ses, temos constituída a 
3.ª EIP, estamos a dar um 
exemplo nacional», disse 
o presidente da Câmara 
de Ponte de Lima, Victor 
Mendes, em comunica-

Medida para reforçar eficiência da proteção civil e condições de prevenção e socorro

Ponte de Lima é o único concelho com três Equipas de Intervenção Permanente

do de imprensa enviado 
à redação do Diário do 
Minho pelo município.

Por sua vez, o presiden-
te da direção da AHBVP-
TL, Américo Fernandes,  
citado na nota de impren-
sa, afirmou que a 3.ª EIP 
«vai reforçar a eficiência 
das condições de preven-
ção e socorro no perío-
do de maior risco, onde 

a prontidão de respos-
ta esteve até aqui condi-
cionada ao voluntariado, 
possibilitando que as re-
feridas equipas assegu-
rem um horário conti-
nuo das 7h00 às 22h00, 
o que só acontecia no pe-
ríodo da tarde».

Na mesma nota envia-
da à redação, o presiden-
te da ANEPC, José Duarte 

da Costa, classificou este 
protocolo como «um mo-
mento único».  

«Ponte de Lima é um 
exemplo e é o primeiro 
município a criar uma ter-
ceira Equipa de Interven-
ção Permanente» disse o 
brigadeiro- general, pre-
sidente da Autoridade Na-
cional de Emergência e 
Proteção Civil», destacou.

Moradores de Apúlia participam
no planeamento de requalificação urbana

Iniciativa decorre no âmbito do projeto"oficinas de construção & arquitetura social e sustentável"

A 
comunidade da ha-
bitação social de 
Apúlia uniu-se pa-
ra requalificar o es-

paço exterior da mesma, 
anunciou o Município.

A iniciativa faz parte 
do processo de requali-
ficação do espaço exte-
rior do empreendimento, 
que o município de Espo-
sende está a desenvolver 
no âmbito do protocolo 

estabelecido com a asso-
ciação Critical Concrete.

«Os moradores foram 
chamados para o planea-
mento da intervenção, ex-
pondo as suas opiniões 
com vista a responder às 
suas necessidades e per-
mitir que o espaço tenha 
uma imagem mais posi-
tiva», adiantou a Câmara 
Municipal de Esposen-
de em nota de imprensa.

Segundo a autarquia, 
no próximo ano a habi-
tação social de Fão «será 
alvo da mesma metodolo-
gia de intervenção no âm-
bito do mesmo projeto».

«O protocolo traduz-
-se no projeto “Oficinas 
de construção & arquite-
tura social e sustentável”, 
que incorpora a reabilita-
ção de espaços privados 
e públicos», acrescentou. 

Aprovado no âmbito do 
“Programa de Parcerias 
para o Impacto”, preten-
de melhorar as condições 
de duas famílias «econo-
micamente vulneráveis», 
através da reabilitação das 
suas moradias, e espaços 
públicos circundantes das 
habitações socias de Apú-
lia e de Fão, num investi-
mento total de 111 mil e 
600 euros». 

Breves

TRÊS FERIDOS EM INCÊNDIO SEGUIDO 
DE EXPLOSÃO NO EXTERIOR DE LAR

Póvoa de Lanhoso Um incêndio seguido de 
uma explosão num equipamento de um lar na 
Póvoa de Lanhoso causou ontem um ferido gra-
ve e dois ligeiros, disse fonte do Comando Dis-
trital de Operações de Socorro de Braga (CDOS).

Segundo fonte da GNR, a ocorrência deu-se 
ontem de manhã, pelas 9h00, no exterior do 
Lar de S. José, pertencente à Santa Casa da Mi-
sericórdia daquele concelho do distrito de Bra-
ga, na freguesia de Nossa Senhora do Amparo.

«O incêndio deu-se num equipamento quando 
os três funcionários estavam a proceder a ope-
rações de limpeza. Primeiro foi o incêndio, de-
pois a explosão», explicou a fonte da GNR, que 
não soube especificar o tipo de equipamento 
que as vítimas estavam a usar.

O ferido grave é «um homem e foi encaminha-
do para o Hospital de Braga», adiantou o CDOS.

No local estiveram elementos dos Bombei-
ros Voluntários da Póvoa de Lanhoso e a GNR, 
num total de 22 operacionais e oito viaturas.

LENÇOS DE NAMORADOS NA MAIOR 
FEIRA IBÉRICA DE ARTESANATO 

Cultura Os lenços de namo-
rados de Vila Verde vão mar-

car presença na maior Feira 
de Artesanato da Península 
Ibérica,  FIA, de 4 a 12 de se-
tembro, no Parque das Na-

ções, em Lisboa.
É através das mãos das bor-

dadeiras da "Aliança Artesanal" e 
pelas tradicionais escritas de amor, 

que os lenços de namorados, «um ícone de to-
do o país», vão ser representados no certame, 
revelou a Câmara Municipal de Vila Verde em  
nota de imprensa.

 Habitação social de Fão será alvo da mesmo intervenção

D
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Covid-19
No boletim divulgado pela 
DGS foram incluídos 848 
casos que não tinham sido 
incluídos nos números de 
terça-feira.

Portugal 
registou, na 
quarta-feira, 
2830 casos de 
infeção pelo novo 
coronavírus SAR-
CoV-2.

Número de internamentos regista ligeira subida

P
ortugal registou, na 
passada quarta-fei-
ra, mais 2830 casos 
de infeção pelo co-

ronavírus SARS-CoV-2, 
nove mortes atribuídas à 
covid-19 e um aumento 
dos internamentos com 
a doença.

De acordo com o bo-
letim epidemiológico da 
Direção-Geral da Saú-
de (DGS) estão interna-
das 695 pessoas com co-
vid-19, mais 14 do que na 
quarta-feira, 140 das quais 
em unidades de cuidados 
intensivos, mais nove nas 
últimas 24 horas.

Os dados apresentados 
no relatório de incluem 
de 848 casos que, segun-
do o Ministério da Saúde, 
por constrangimento in-
formático, não foram re-
portados no boletim de 
terça-feira: 407 no Nor-
te, 160 no Centro, 208 
em Lisboa e Vale do Te-
jo, 26 no Alentejo, 36 no 
Algarve, dois nos Açores 
e nove na Madeira.

Região Norte
lidera 
novos casos
A área de Lisboa e Vale 
do Tejo, com 854 novos 
casos e a região Norte, 
com 1075, têm 68,1% do 
total das novas infeções 
verificadas nas últimas 
24 horas.

As mortes ocorreram 
na região de Lisboa e Va-

Internamento em unidades de cuidados intensivos subiu para 140 (mais nove)

D
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Diretora da Escola Nacional de Saúde
defende continuidade do uso de máscaras 
em espaços fechados e restantes medidas

Desconfinamento As pessoas devem continuar 
a usar máscara de proteção em espaços fechados 
e manter as restantes medidas sanitárias contra 
a covid-19 no futuro próximo, defende a direto-
ra da Escola Nacional de Saúde Pública (ENSP).

Apesar de a atual fase do plano de desconfina-
mento do Governo para o controlo da pandemia 
prever o fim da obrigatoriedade da utilização de 
máscara em espaços públicos, Carla Nunes argu-
menta que está em causa uma relação «custo-bene-
fício» na continuidade do uso deste equipamento 
de proteção individual que se devia manter. «Em 
espaços fechados as pessoas devem continuar a ter 
a máscara, a ter o distanciamento, a lavar as mãos 
e a abrir sempre as janelas. São medidas que não 
nos inibem totalmente de retomarmos a nossa vi-
da», afirma Carla Nunes.

A diretora da ENSP referiu, ainda, que o núme-
ro de casos deve voltar a subir nas próximas se-
manas com o regresso das crianças e dos jovens às 
aulas. «Sabemos que não tendo maioritariamente 
situações graves, podem transmitir. O que aconte-
ce é que a quem eles podem transmitir [o vírus] já 
está mais protegido pelas vacinas. Vai, obviamen-
te, aumentar o número de casos, porque vamos 
também sempre testar e rastrear nas escolas e is-
so tem de continuar a avançar, mas penso que não 
vai ter consequências em termos de casos graves e 
que se tornem mais importantes do que a impor-
tância de as crianças voltarem à escola», explica. 

A covid-19 deve deixar de ser pandémica e tor-
nar-se endémica no futuro. «É uma doença que 
vai entrar no nosso conjunto de doenças, com 
as quais nós vivemos e haverá fases piores e fa-
ses melhores para essa doença, na melhor das hi-
póteses. A pior das hipóteses seria haver uma va-
riante nova em que voltássemos quase ao ‘início 
do jogo’, mas que não está, obviamente, em cima 
da mesa», afirma.

le do Tejo (3), na região 
Norte (1), na região Cen-
tro (2), no Alentejo (2) e 
no Algarve (1).

Quanto às idades das 
vítimas, quatro tinham 
mais de 80 anos, três en-
tre os 70 e os 79 e duas 
entre os 60 e os 69.

Sobre a caraterização 
etária dos novos casos de 
infeção confirmados, é 
nos jovens entre os 20 
e os 29 anos (homens e 
mulheres) que se regis-

taram mais casos, com 
mais 616 infetados.

Seguem-se as faixas 
etárias entre os 10 e os 19 
anos (498 novos casos) e 
entre os 30 e os 39 anos 
(373 novos casos).

Os dados divulgados 
pela Direção-Geral da 
Saúde mostram também 
que há mais 684 casos ati-
vos, totalizando 43.957, e 
que 2137 pessoas foram 
dadas como recupera-
dos nas últimas 24 ho-

ras, o que aumenta o to-
tal nacional para 980.599 
recuperados.

Desde o início da pan-
demia, em março de 
2020, morreram em Por-
tugal 17.766 pessoas e fo-
ram registados 1.042.322 
casos de infeção.

As autoridades de saú-
de têm em vigilância nas 
últimas 24 horas menos 
659 pessoas, totalizan-
do 44.053.

Redação/Lusa

Destaque
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Eucaristia é celebrada na igreja paroquial de Merelim S. Paio

 jorge Oliveira

O 
bispo das Forças Ar-
madas e Seguran-
ça, D. Rui Manuel 
Sousa Valério, pre-

side amanhã, dia 4 de se-
tembro, a uma celebra-
ção eucarística na igreja 
paroquial de Merelim 
S. Paio, Braga, come-
morativa dos 50 anos 
da chegada ao território 
nacional do Batalhão de 
Caçadores 2859.

A celebração, com iní-
cio às 12h00, decorrerá 
com a imagem de Nos-
sa Senhora do Sameiro 
que acompanhou o Ba-
talhão no Ultramar co-
locada sob o altar-mor, 
e com a guarda de hon-
ra ao altar constituída por 
uma força de militares do 
Regimento de Cavalaria 
N.º 6, disse fonte ligada 
à organização numa no-

Bispo das Forças Armadas
preside a missa de militares
em Merelim S. Paio

nhora que acompanhou 
o Batalhão durante a sua 
presença no Ultramar.

No final celebração, 
os ex-combatentes irão 
transportar o andor aos 
ombros, subindo o jar-
dim frontal à igreja, por 
um dos  lados, finalizan-
do as respetivas cerimó-
nias com a colocação da 
imagem de Nossa Senho-
ra do Sameiro no respe-
tivo altar.

Nesta cerimónia reli-
giosa, além dos militares 
do Batalhão e respetivas 
famílias, participarão en-
tidades autárquicas, civis, 
militares e religiosas da 
região Norte.

A concentração está 
marcada às 11h30 no es-
cadório de acesso à igre-
ja paroquial de Merelim 
S. Paio. A missa será trans-
mida em direto pela TV 
Canção Nova.

Grupo de ex-combatentes do Ultramar comemora 50 anos da chegada de Batalhão Alimento Diário

COM TODAS AS CRIATURAS

Eu te louvo, Deus Pai, com todas as tuas cria-
turas, repletas da tua presença e da tua ter-
nura. Eu te louvo, Jesus Cristo, vivo em ca-
da criatura com a tua glória de ressuscitado. 
Eu te louvo, Espírito Santo, amor que ilumi-
na contra a indiferença e nos fortalece na prá-
tica do bem.

D
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ta ao Diário do Minho.
O Batalhão de Caça-

dores 2859 era constituí-
do por cerca de 200 mi-
litares e prestou serviço 
na província ultramari-
na de Angola de 1969 a 
1971. Segundo Manuel 
Dantas Pereira, os ex-
-combatentes desta Força 
são, essencialmente, na-
turais da região Norte, a 
maioria dos distrito do 
Porto e Braga.

Antes do embarque pa-
ra o Ultramar, foi adqui-
rida com os donativos 
angariados pelos milita-
res que iriam incorporar 

o Batalhão 2859 e pelos 
paroquianos da aldeia de 
Merelim S. Paio – Bra-
ga, uma imagem da Nos-
sa Senhora do Sameiro, 
imagem essa que acom-
panhou o Batalhão du-
rante todo o tempo de 
Missão em Angola.

Amanhã, comemoram 
os 50 anos de regresso do 
Batalhão ao continente, 
destacando-se do pro-
grama a Eucaristia com a 
presença do capelão chefe 
e bispo das Forças Arma-
das e Segurança, D. Rui 
Manuel Sousa Valério, e 
da imagem de Nossa Se-

Breve

III JORNADA DE FILOSOFIA DA RELIGIÃO
REALIZA-SE NA UCP BRAGA NO DIA 25

Formação O Centro de Estudos Filosóficos 
e Humanísticos da Faculdade de Filosofia e 
Ciências Sociais e o Centro de Investigação 
em Teologia e Estudos da Religião, da Uni-
versidade Católica Portuguesa, em Braga, 
organizam no próximo dia 25 de setem-
bro a III Jornada de Filosofia da Religião.

“A viragem teológica da fenomenologia fran-
cesa” é o tema da edição deste ano que decor-
rerá no Auditório Isidro Alves, na Universidade 
Católica em Braga, das 9h30 às 17h30.

Andreas Lind, s.j., Carlos Morujão, João Ma-
nuel Duque e João Paulo Brito da Costa são os 
palestrantes convidados desta jornadas, que é 
acreditada como Formação de Curta Duração 
para professores do Ensino Básico e do Ensi-
no Secundário.

As inscrições estão abertas e podem ser efetua-
das no site www.braga.ucp.pt/filosofiadareligiao.

Missa conta com a imagem de 
Nossa da Senhora do Sameiro 
que acompanhou o Batalhão de 
Caçadores 2859 no Ultramar.
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Maioria dos participantes no IV Curso de Música Litúrgica eram jovens

O 
Secretariado Na-

cional de Liturgia 

(SNL), da Igreja Ca-

tólica em Portugal, 

assinala que 30 alunos, 

«na sua maioria jovens», 

estão «mais qualificadas» 

para exercerem o mi-

nistério da música sacra, 

depois de participarem 

no VI Curso de Música 

Litúrgica.

«Com estas 30 pes-

soas agora mais qualifi-

cadas para exercerem o 

ministério da música sa-

cra, a Igreja portuguesa 

fica mais rica», destaca o 

SNL, numa nota.

O VI Curso Nacional 

de Música Litúrgica reali-

zou-se nas instalações da 

Domus Carmeli, em Fá-

tima, de 22 a 29 de agos-

to, e os alunos viveram 

uma semana «intensiva 

de trabalho», com aulas 

de revisões e prestação 

de provas dos conheci-

mentos adquiridos du-

rante o curso.

Participaram 30 alunos, 

«na sua maioria jovens», 

de várias dioceses por-

Igreja com mais 30 pessoas preparadas
para o ministério da música sacra

dia desta formação, 29 de 

agosto, professores, alu-

nos e «alguns familiares» 

participaram na Missa so-

lene, na capela da Domus 

Carmeli, seguida da sessão 

de encerramento do cur-

so onde foram entregues 

diplomas e certificados.

tuguesas e uma da Mis-

são Católica Portuguesa 

de Bern (Suíça), que rea-

lizam o teste ao Covid-19, 

no primeiro dia do o VI 

Curso Nacional de Músi-

ca Litúrgica.

O diretor do curso, o 

padre António Cartageno, 

Curso Nacional decorreu de 22 a 29 de agosto em Fátima

fez um «balanço bastan-

te positivo» sublinhando 

a «evolução de muitos alu-

nos», e agradeceu a quem 

contribuiu, direta ou in-

diretamente, para a rea-

lização e o «sucesso des-

ta iniciativa».

Na manhã do último 

Comissão do Laicado e Família prepara jovens
para uma pastoral missionária e evangelizadora

Encontro de formação decorre no seminário de leiria

A  
Comissão Episco-

pal Laicado e Fa-

mília está a promo-

ver, até domingo,  

no Seminário de Leiria, 

um encontro de forma-

ção destinado a agentes 

pastorais da Pastoral Ju-

venil, Vocacional, Fami-

liar e do Ensino Superior.

A iniciativa tem como 

tema "Sinodalidade para 

a Missão: um laborató-

rio para o discernimen-

to pastoral" e é orienta-

da pelo padre salesiano 

Rossano Sala, professor 

da Universidade Ponti-

fícia Salesiana de Roma 

e Consultor da Secreta-

ria Geral do Sínodo dos 

Bispos. Foi secretário es-

pecial da XV Assembleia 

Geral Ordinária do Sí-

nodo sobre o tema “Os 

jovens, a fé e o discerni-

mento vocacional”.

A Comissão Episcopal 

Laicado e Família pre-

tende com este encon-

tro «proporcionar espa-

ços de diálogo e reflexão 
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sobre os caminhos 

para uma pasto-

ral missionária 

e evangeliza-

dora».

Nesse sen-

tido preparou 

um programa de 

formação «ao esti-

lo laboratorial, centrado 

em atividades de partilha 

de experiências dos diver-

sos atores das pastorais 

envolvidas e de constru-

ção de saberes em grupo, 

na procura de metodolo-

gias de ação e co-

municação que 

promovam o 

discernimen-

to e o acom-

panhamento 

pastoral».

Em declara-

ções à Ecclesia, o 

presidente da Comissão 

Episcopal Laicado e Famí-

lia, D. Joaquim Mendes, 

adiantou que para além da 

parte formativa, «teórica, 

dos princípios, dos conteú-

dos», o encontro vai pro-

porcionar «uma experiên-

cia eclesial», e o Seminário 

de Leiria «proporciona esta 

experiência comunitária, 

esta experiência sinodal».

O objetivo, disse o res-

ponsável, é que os parti-

cipantes das quatro áreas 

pastorais – Juvenil, Voca-

cional, Familiar e do Ensi-

no Superior – depois pos-

sam «fazer este caminho 

nas suas próprias dioce-

ses de uma forma integra-

da», com as diversas áreas 

de pastoral e «desenvol-

vendo projetos pastorais 

conjunto».

«A nossa preocupação, 

neste caminho de prepara-

ção para a Jornada Mundial 

da Juventude, é a receção 

do sínodo, operacionalizar 

as propostas que o sínodo 

fez em relação à pastoral 

juvenil, do acompanha-

mento dos jovens e da for-

mação dos animadores e 

qualificação daqueles que 

acompanham», acrescen-

tou D. Joaquim Mendes.

                  Redação/Ecclesia/Lusa

O padre António Car-

tageno, director do Ser-

viço Nacional de Música 

Sacra do SNL e do cur-

so, foi homenageado no 

penúltimo dia numa ses-

são onde apresentaram 

o livro "Bendizei o Se-

nhor", que reúne mais de 

300 cânticos do sacer-

dote, e foi presidida por 

D. José Cordeiro, bispo 

de Bragança-Miranda e 

presidente da Comissão 

Episcopal da Liturgia e 

Espiritualidade.

O Secretariado Nacio-

nal de Liturgia informa 

que o primeiro Curso de 

Música Litúrgica realizou-

-se em agosto de 1991, e 

com o objetivo de prepa-

rar os agentes da música 

da Igreja, nomeadamen-

te organistas, salmistas 

e diretores de coro e as-

sembleia, para o «correto 

exercício do seu ministé-

rio litúrgico».

A mais recente edição 

teve o apoio financeiro 

do SNL e contou com a 

colaboração da empre-

sa Serafim Jerónimo de 

Braga, que «disponibili-

zou mais de uma dezena 

de órgãos», e do Santuá-

rio de Fátima que «em-

prestou o órgão positivo 

e permitiu o uso do ór-

gão da colunata para os 

exames».

Redação/Ecclesia
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Galiza promove percursos pelas rotas dos vinhos de denominação de origem

Reportagem Cidade de Ourense 
é famosa pelas 
oito pontes sobre 
o rio Minho.

Comboios turísticos de Ourense 
Uma viagem 
que alia o vinho 
à gastronomia, 
ao património 
e às paisagens é 
o que  propõe o 
comboio turístico 
da Rota do Vinho 
de Monterrei, 
em Ourense, na 
Galiza. Este é um 
dos 11 percursos 
que estão à espera 
dos visitantes 
minhotos.

  Luísa Teresa Ribeiro

U
m dia bem passado 
é o que está à espe-
ra de quem se aven-
tura num passeio no 

comboio turístico da Ro-
ta do Vinho de Monter-
rei, na Galiza. A partida é 
de Ourense, a pouco mais 
de hora e meia de Braga, 
mas há a opção de se ir 
de comboio desde Vigo 
e Santiago de Composte-
la sem custos adicionais.

Dada a proximidade 
territorial, os comboios 
turísticos estão à espera 
dos visitantes minhotos, 
como explica a gerente 
do INORDE – Instituto 
Orensano de Desenvol-
vimento Económico ao 
DM. Emma González su-
blinha o «intercâmbio» 
de visitantes que marca 
a relação entre a Galiza e 
o Norte de Portugal, des-
tacando que Ourense é a 
província espanhola com 
mais quilómetros de fron-
teira com Portugal.

Esta responsável re-
fere que o INORDE foi 
pioneiro na introdução 
dos comboios turísticos 
na Galiza, tendo os pri-
meiros surgido na pro-
víncia de Ourense, fruto 

Castelo de Monterrei é uma das principais atrações do passeio

da articulação com a Ren-
fe (empresa ferroviária 
espanhola) e com o Tu-
rismo da Galiza. Atual-
mente há 11 percursos, 
sendo que cinco partem 
de Ourense, ligados às ro-
tas dos vinhos de deno-
minação de origem, en-
tre os quais a da Ribeira 
Sacra (Rio Minho), que se 
realiza amanhã.

É precisamente nesta 
estação que um comboio 
colorido espera os turis-
tas para a saída às 9h25. 
Pouco depois do início 
da viagem, atravessa-se 
o rio Minho, avistando-
-se várias das oito pontes 
da cidade de Ourense. No 
percurso até à estação de 
A Gudiña, a natureza mar-
ca a paisagem, enquanto 
a guia Ana Rodal explica 
a história e os múltiplos 
atrativos da região, en-
tre os quais a Via da Pra-
ta a Caminho de Santia-
go, os monumentos ou os 
afamados festejos carna-
valescos (os “Entroidos”).

Segue-se um trajeto de 
autocarro até Verín, on-
de a primeira paragem 
é nas Bodegas Gargalo, 

propriedade do célebre 
criador de moda Roberto 
Verino. Apaixonado pela 
sua terra-natal, o estilista 
adotou o apelido em ho-
menagem a Verín – seu 
nome é Manuel Rober-
to Mariño Fernández – 
e ali investiu há 25 anos 
numa quinta com cerca 
de 8 hectares e uma pro-
dução anual de vinho de 
aproximadamente 100 
mil garrafas, sendo 80% 
branco. Com vista para 
o castelo de Monterrei, 
percorrem-se as vinhas, 
visita-se a adega onde as 
garrafas surgem acompa-
nhadas por fotografias de 
criações de Roberto Ve-
rino e prova-se o vinho.

O grupo dirige-se a se-
guir para o castelo, man-
dado construir por Afonso 
X, em 1262. Dada a pro-
ximidade de Portugal, 

esta foi uma importante 
estrutura defensiva, que 
foi considerada «a maior 
acrópole da Galiza», com 
duas torres e dois con-
ventos, sendo um Jesuíta 
e outro Franciscano. Pa-
ra além da função mili-
tar, este foi um relevante 
centro de cultura, haven-

do a indicação de que aqui 
ocorreu a impressão do 
primeiro livro na Gali-
za, o Missal Auriense, que 
atualmente pode ser en-
contrado na catedral de 
Ourense.

Na visita destaca-se a 
fachada do antigo Hospital 
da Trindade, hoje conver-

tido em centro cultural; a 
igreja de Santa María de 
Graza, designadamente a 
porta norte e um retábulo 
românico de granito que 
narra a Paixão de Cristo 
em 12 cenas; e a subida à 
torre de menagem, que 
permite uma vista pano-
râmica sobre as redonde-

Onze rotas convidam 
à descoberta da região

tUrismo  Os comboios turísticos da 
Galiza têm onze rotas, com passeios aos 
sábados, entre junho e outubro, permi-
tindo conhecer a região sem a preocu-
pação de conduzir.

Com os trajetos feitos de comboio 
e autocarro, os percursos são: Rota do 
Vinho de Monterrei; Rota do Vinho da 
Ribeira Sacra – Rio Minho (realiza-se 
amanhã, com saída de Ourense); Rota 
dos Faróis (amanhã, com saída de Fer-
rol); Rota dos Vinhos das Rías Baixas 
(11 de setembro, com saída de Santia-

go de Compostela); Rota do Vinho da 
Ribeira Sacra – Rio Sil (18 de setembro 
e 2 de outubro, com saída de Ouren-
se); Rota dos Paços e Jardins Históricos 
da Galiza (25 de setembro, com saída 
de Santiago de Compostela); Rota dos 
Vinhos do Ribeiro e Rías Baixas (9 de 
outubro, com saída de Ourense); Rota 
dos Vinhos da Ribeira Sacra e Valdeor-
ras; Rota da Lampreia; Rota dos Mostei-
ros; e Rota dos Caminhos de Santiago.

O bilhete custa 45 euros para adul-
tos e 20 euros para crianças dos 3 aos 
13 anos. Grupos com dez ou mais adul-
tos têm um desconto de 15%. A aqui-
sição pode ser feita em www.renfe.es 
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Rotas propõem visita à Ribeira Sacra

Rota do Vinho 
de Monterrei 
parte da estação 
de Ourense.
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à espera de visitantes minhotos
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AÇÃO PROMOCIONAL DIVULGA 
DESTINO TERMAL TRANSFRONTEIRIÇO

Cooperação  Durante o mês de setembro, um 
autocarro promocional vai percorrer vários pon-
tos de Portugal e da Galiza a divulgar o destino 
Raia Termal, no âmbito de um projeto de valo-
rização dos recursos termais transfronteiriços 
raianos de Ourense e do Norte de Portugal, en-
volvendo municípios minhotos como Melgaço e 
Terras de Bouro.

A revelação é feita pela gerente do INORDE 
– Instituto Orensano de Desenvolvimento Eco-
nómico, entidade que convidou recentemente a 
imprensa para conhecer o comboio turístico da 
Rota do Vinho de Monterrei, com saída da esta-
ção ferroviária de Ourense.

Em declarações ao Diário do Minho, Emma 
González destaca a importância da cooperação 
transfronteiriça para a promoção conjunta de 
produtos turísticos comuns à Galiza e ao Norte 
de Portugal em mercados mais alargados.

Esta responsável explica que a atividade do 
INORDE é transversal a todas as áreas do desen-
volvimento económico, mas atualmente desta-
cam-se os esforços no turismo e no setor agrário. 

No âmbito do seu trabalho, o INORDE foi es-
colhido pelo Governo espanhol para ser o respon-
sável pela execução, nos próximos três anos, de 
um projeto de sustentabilidade turística de Ou-
rense, no valor de três milhões de euros, que pa-
ra além de algumas infraestruturas vai promo-
ver junto de novos públicos o potencial termal 
daquela província. 

Um dos projetos em estudo é a criação de um 
parque lúdico semelhante ao Parque do Castelinho, 
em Vila Nova de Cerveira, mas com água termal.

Torre do Castelo de Monterrei tem vista panorâmica

Allariz promove Festival Internacional de Jardins

Festival de Jardins 
de Allariz situa-se 
na margem 
do rio Arnoia.

Ourense é cidade termal desde o tempo dos romanos

zas. No interior da fortifi-
cação existe uma unidade 
hoteleira.

Com o sol a começar a 
apertar, é oportuna a pro-
va proporcionada pelo 
Conselho Regulador da 
Denominação de Origem 
de Monterrei, na vinha 
experimental do INOR-
DE, localizada junto ao 
castelo. Criada em 1994, 
Monterrei é uma das cin-
co denominações de ori-
gem do vinho galego, sen-
do quatro na província de 
Ourense. Esta Denomi-
nação de Origem abran-
ge os concelhos de Ve-
rín, Monterrei, Vilardevós, 
Riós, Oimbra e Castrelo 
do Val. As vinhas ocupam 
um total de 631 hectares, 
havendo 27 produtores.

Com o período de al-
moço livre, a escolha re-
caiu sobre o restaurante 
Regueiro da Cova (Rua 
da Alameda, 21), em que 

a chefe Begoña Vázquez 
aposta numa cozinha de 
proximidade, com desta-
que para os produtos lo-
cais. Carpaccio de cour-
gette com queijo de As 
Neves, focaccia de cas-
tanha com tártaro de vi-
tela, risoto com presun-
to de pato, bochecha de 
porco com puré de batata 
e um caramujo e tarte de 
Santiago harmonizaram 
com vinhos de Monterrei.

Depois do repasto, na-
da como rumar até Allariz 
para visitar o XI Festival 
Internacional de Jardins, 
que decorre até ao fim 
de outubro, tendo como 
tema a Poesia. Localiza-
do na margem do rio Ar-
noia, apresenta 12 jardins, 
num espaço com mais 
de 20.000 metros qua-
drados, tendo recebido 
até final do mês de agos-
to 25.000 visitantes. Se-
melhante ao Festival de 
Ponte de Lima, convida a 
passear num espaço apra-
zível e a apreciar a criati-
vidade transformada em 
jardins efémeros. 

O último trajeto de au-
tocarro é até à estação fer-
roviária de Baños de Mol-
gas, transformada num 
espaço museológico no 
âmbito de um projeto de 
revitalização destes equi-
pamentos da responsa-
bilidade do INORDE. O 
edifício acolhe agora um 
museu dedicado ao hu-
morista Moncho Borrajo, 
natural daquela localida-
de, que mostra ao público 
o seu espólio, com curio-
sidades como uma coleção 
com mais de 2 mil anéis. 

Depois de um dia bem 
recheado, o comboio le-
va os viajantes de volta a 
Ourense, onde se chega 
pelas 21h00.

Bodegas Gargalo pertencem a Roberto Verino

Edifício da estação 
de Baño de Molgas 
foi trasformado 
em museu.
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Gastronomia  harmonizada com vinhos de Monterrei
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mas possibilitam que pessoas 
que foram (talvez) abusadas 
em crianças possam interpor 
a acção judicial passadas vá-
rias décadas. Prevalece sem-
pre no Estado de Direito de-
mocrático, a presunção de 
inocência. Os abusos sexuais 
são ilícitos que entre outros 
não prescrevem na dimen-
são ética. Todavia que nun-
ca prescrevam numa dimen-
são processual legal já surge 
duvidoso. A prescrição rela-
ciona-se também, na nossa 
opinião, com normas cons-
titucionais e universais, que 
exigem a concretização de 
prazos razoáveis na Justiça: 
v.g. art. 20.º/4 CRP. No pro-
cedimento criminal consti-
tui pressuposto negativo da 
punição. Se passou um certo 
prazo longo desde o aconte-
cimento do crime, tendo por 
referência a duração média 
de vida de um ser humano, 
sem que haja trânsito em jul-

Espaço Aberto

O
Prémio Nobel Bob 
Dylan está ser proces-
sado em Nova Iorque 
por alegadamente “ter 

violado várias vezes uma meni-
na de 12 anos em 1965 quando 
tinha 24 anos de idade”. “Teria 
usado o seu estatuto, drogas, ál-
cool e ameaças para coagir a ra-
pariga a ter relações sexuais”. 
Entretanto, Dylan, 80 anos, 
nega tudo. Há cerca de 56 
anos?! Isto é possível devi-
do à nova legislação deste 
Estado dos EUA, o “New York 
Child Victims Act”. Tais nor-

Diverticulite: como prevenir e tratar

A
presença de divertí-
culos no cólon, tam-
bém denominada de 
diverticulose, é mui-

to frequente, ocorrendo em 
6 em cada 10 pessoas aos 
60 anos e em até 8 em ca-
da 10 pessoas aos 80 anos. 
Os divertículos formam-
-se quando pequenos sa-
cos, que contêm a totalida-
de ou uma parte da parede 
intestinal, se projetam atra-

Nos artigos enviados para o Diário do Minho destinados a esta secção deve constar 
a identifi cação completa dos seus autores (nome, morada, n.º de B.I. e contacto).

gado da sentença, desapare-
cem a carência de pena e as 
necessidades (adequações e 
proporcionalidades) das pre-
venções gerais e especiais 
das punições. Além disso, o 
passar do tempo exponen-
cia de modo significativo a 
hipótese do erro judiciário 
que provém dos obstáculos 
acrescidos da investigação 
e da prova. Nas palavras de 
P. Albuquerque, podemos 
falar aqui de normas pro-
cessuais materiais. O fac-
to não pode ser perseguido 
criminalmente e também 
não pode ser considerado 
na reincidência ou na pena 
relativamente indetermina-
da. Já quanto à determina-
ção da medida concreta da 
pena poderá ser considera-
da ( J. Figueiredo Dias), sem 
violação da presunção de 
inocência. No ordenamento 
jurídico português é preciso 
consultar os art.s 118.º (Pra-

zos de prescrição), 119.º (Início 
do prazo), 120.º (Suspensão da 
prescrição), 121.º (Interrupção 
da prescrição), 122.º (Prazos 
de prescrição das penas), 123.º 
(Efeitos da prescrição da pe-
na principal), 124.º (Prazos de 
prescrição das medidas de se-
gurança), 125.º (Suspensão da 
prescrição) e 126.º (Interrupção 
da prescrição) do Código Pe-
nal. Nos EUA e Reino Uni-
do têm surgido vários casos 
mediáticos. Um deles foi o 
do comediante Bill Cosby. 
40 mulheres acusaram-no 
de as ter drogado e violado. 
Em 2015, o próprio admitiu. 
Em 7/2021, o Supremo Tri-
bunal do Estado da Pensil-
vânia anulou tudo por pro-
vas nulas e absolveu Cosby. 
A maioria dos Estados dos 
EUA têm contudo normas 
de prescrição. E há excep-
ções se forem encontradas 
provas claras de DNA. Nou-
tros casos a prescrição fun-

ciona mesmo que haja con-
fissão do autor. Arquiva-se. 
Aconteceu já. Na maioria dos 
países europeus há prescri-
ção. Foi aliás isso que safou 
o ex-Chefe do FMI Strauss-
-Kahn, acusado de várias vio-
lações, incluindo abusos so-
bre empregadas de hotéis. A 
prescrição já existia na Anti-
ga Grécia: a ameaça da “Es-
pada de Dâmocles” não pode 
existir para sempre preju-
dicando o direito a melho-
rar. Por outro lado, a prova 
vai perdendo eficácia com o 
tempo desde logo por causa 
da memória. Já no caso das 
crianças o Reino Unido v.g. 
estendeu os prazos (1956-
2004) precisamente por cau-
sa das inúmeras denúncias 
públicas que foram surgindo 
na média contra pessoas pú-
blicas. Num sistema jurídi-
co de Estado de Direito não 
nos podemos, porém, esque-
cer do Princípio da Legali-

dade. Ora, EUA e RU são sis-
temas de “common law”, i.e., 
dão mais importância ao ca-
so-de-estudo do que ao pri-
mado da lei escrita. Curio-
samente, os EUA ainda são 
os que dão mais importân-
cia à prescrição nos crimes 
sexuais, ao contrário do Ca-
nadá, Irlanda, Nova Zelân-
dia e Austrália. A ideia cen-
tral por detrás disto é que os 
crimes sexuais, ao contrário 
doutros, são muito difíceis 
de relatar pelas próprias víti-
mas, por vergonha pessoal e 
“social”. O caso de Bob Dylan 
pode porém levar a inventar 
acusações que, sem confis-
são, objectivam muitas ve-
zes apenas sacar dinheiro e 
destruir a vida do acusado.

1 Breve CV: Prof. em Direito, 

ESG/IPCA, Membro do CN/

/SNESup, Twitter@gsdmelo-

bandeira Facebook: Gonçalo 

De Mello Bandeira (N.C. Sopas). 

vés de uma fragilidade da 
camada muscular que en-
volve o intestino. 

Os divertículos podem 
ser descobertos aquando 
da realização de colonos-
copia, sendo que a sua pre-
sença por si só não implica 
qualquer risco acrescido. A 
grande maioria dos doentes 
com diverticulose mantém-
-se assintomática.  

A diverticulite, por sua 
vez, caracteriza-se pela in-
flamação de um ou mais di-
vertículos assim como do 
cólon adjacente, ocorrendo 
em apenas 1 a 4% das pessoas 
com diverticulose. 

A idade avançada é um 
importante fator de risco 
tanto para o desenvolvi-
mento de diverticulite co-
mo para a formação de di-
vertículos. A obesidade e o 
tabagismo aumentam, tam-

bém, a probabilidade de de-
senvolvimento de divertí-
culos. A dieta e o estilo de 
vida parecem influenciar 
o risco de os doentes com 
divertículos desenvolverem 
diverticulite. Estudos mos-
tram que uma dieta pobre 
em fibras e rica em carnes 
vermelhas, a obesidade, o 
sedentarismo e o tabagis-
mo estão todos eles asso-
ciados a um maior risco de 
diverticulite. Os fatores ge-
néticos desempenham, tam-
bém, um papel importante 
na suscetibilidade para o de-
senvolvimento de doença 
diverticular. Doentes com 
história familiar de diver-
ticulite têm um maior ris-
co, também eles, de desen-
volver diverticulite. 

Um estudo recente veio 
demonstrar que cerca de 
metade dos casos de diver-

ticulite poderiam ser evita-
dos através da adoção de um 
estilo de vida saudável: die-
ta rica em fibras (mais de 23 
gramas/dia), diminuição do 
consumo de carnes verme-
lhas (menos de 51 gramas/
dia), atividade física de pe-
lo menos duas horas/sema-
na, índice de massa corporal 
inferior a 25Kg/m2 e absti-
nência tabágica. 

Antigamente pensava-
-se que o consumo de fru-
tos secos e sementes estava 
associado tanto à forma-
ção de divertículos como à 
ocorrência de episódios de 
diverticulite. Hoje em dia 
sabe-se que não é assim, an-
tes pelo contrário, estes ali-
mentos são ricos em fibra, 
podendo, deste modo, con-
tribuir para uma dieta mais 
equilibrada e uma menor 
prevalência de obstipação. 

 MARGARIDA GONÇALVES
Médica do Serviço

de Gastrenterologia do Hospital 
de Braga

Acusações a Bob Dylan e Prescrição de Crimes Sexuais

GONÇALO S. DE MELLO 
BANDEIRA1

JUSTIÇA, CIÊNCIA&POLÍTICA, COM TEMPERO

Os sintomas que acom-
panham mais frequen-
temente os episódios de 
diverticulite são a dor ab-
dominal, febre, náuseas e 
vómitos, bem como altera-
ção dos hábitos intestinais 
(diarreia ou obstipação). O 
diagnóstico de diverticulite 
é feito com base em achados 
clínicos, analíticos e imagio-
lógicos, estes últimos essen-
ciais, também, para excluir 
a presença de complicações. 

O tratamento dos qua-
dros de diverticulite depen-
de da presença ou não de 
complicações (abcessos ou 
perfuração), contudo, na 
maior parte dos casos, o tra-
tamento é feito com o uso 
de antibióticos sem que ha-
ja necessidade de interna-
mento. Nos casos mais gra-
ves pode ser necessário o 
internamento e em último 
caso a intervenção cirúrgica. 

Após o primeiro episó-
dio de diverticulite, o ris-

co de recorrência é de 20% 
ao fim de 10 anos. Os fato-
res de risco conhecidos pa-
ra recorrência de diverticu-
lite são o seu aparecimento 
em idades mais jovens, a 
gravidade do quadro, o nú-
mero de recorrências, a ex-
tensão de cólon envolvido 
e também a história fami-
liar. A importância na die-
ta e estilo de vida não é tão 
clara no que concerne à re-
corrência da diverticulite. 

É essencial desmistificar 
a diverticulose e a diverticu-
lite assim como informar a 
população acerca dos fato-
res de risco para o seu de-
senvolvimento, de forma a 
prevenir o seu aparecimen-
to e recidiva. 

Ter divertículos do có-
lon não é um problema, 
esteja atento aos sintomas 
que podem surgir e recor-
ra ao hospital ou ao seu mé-
dico assistente sempre que 
necessário. 
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AF VIANA
DO CASTELO
Foram ontem sorteados 
os calendários das provas 
distritais de futebol 
da AF Viana do Castelo.

ESPORÕES
O GDR Esporões apresen-
tou ontem o plantel para a 
disputa do campeonato
Pró-Nacional da AF Braga.

VIANA CASTELO
O Município de Viana
do Castelo foi certifi ca-
do pela quinta vez con-
secutiva como "Amigo 
do Desporto".

O 
s clubes minhotos 
tiveram sortes di-
ferentes no sorteio 
da fase de grupos 

da Taça da Liga, que de-
correu ontem.

O SC Braga, finalista 
vencido da competição 
na época passada, inte-
gra o grupo C juntamente 
com P. Ferreira e Boavista.

Já o Vitória SC ficou 
no Grupo A, juntamente 
co Benfica e SC Covilhã, 
da II Liga.

O FC Famalicão, por 

sorteio da fase de grupos da taça da liga decorreu ontem

SC Braga, Vitória SC e Famalicão 
com sortes diferentes

 Luís Filipe Silva

O
tema relativo à cen-
tralização dos direi-
tos televisivos do-
minou ontem os 

assuntos tratados na sé-
tima edição da cimei-
ra de presidentes das 34 
sociedades desportivas 
do futebol profissional, 
decorrida no Centro de 
Congressos da Alfânde-
ga do Porto.

No final, o presidente 
da SAD do SC Braga, An-
tónio Salvador deu con-
ta da sua satisfação pelo 
empenho demonstrado 
pelo presidente da Liga 
Portugal, Pedro Proença 
em avançar com a cen-
tralização dos direitos 
televisivos.

«Foi uma reunião mui-
to importante, em que a 
Liga apresentou um pla-
no estratégico de 10 pon-

Salvador, presidente do SC Braga, e o empenho da liga em avançar com a centralização dos direitos televisivos

«Grande notícia para o futebol português» 
tos para a reestruturação 
do futebol português, um 
dos quais a centralização 
dos direitos desportivos. 
Foi com grande satisfa-
ção que ouvi da parte dos 
três grandes dizer que es-
tavam de acordo. Há uma 
portaria do Governo que 
diz que a Liga tem de in-
formar até 2025 como vai 
ser a distribuição pelos 
clubes, caso contrário se-
rão eles a fazer e, até ficar, 
com parte das receitas, 
não é isso que queremos», 
referiu.

Relativamente ao mo-
do como a centralização 
será feita, o líder dos ar-
senalistas não quis adian-
tar pormenores.

«Somos o quinto país 
do ranking da UEFA e o 
único nesse top que ain-
da não tem a centraliza-
ção. Não vamos fugir mui-
to ao que tem sido feito 

nos outros países. Nin-
guém vai querer ser pre-
judicado, queremos sim 
um reajuste e uma maior 
igualdade competitiva. O 
presidente da Liga foi oti-
mista e disse que era pos-
sível entrar em vigor em 
2023, e isso seria a gran-
de notícia para o futebol 
português», disse.

Por seu turno, Pedro 
Proença não adiantou da-
tas para a implementação 
da centralização dos di-
reitos televisivos. «Ficou 
claro que os clubes estão 
absolutamente convictos 
de que é isto que defen-
de melhor a criação de 
riqueza num momento 
tão complexo e difícil, em 
que o futebol profissional 
não teve qualquer apoio 
governamental para fa-
zer face à covid-19», dis-
se, sem destacar que este 
passo possa já ser dado em 

D
R

António Salvador, presidente da SAD do SC  Braga

DESPORTO

2023. «Os clubes sabem 
que existe um decreto-
-lei com duas datas funda-
mentais: 2025/26, quando 
o modelo for apresentado 
à Autoridade da Concor-
rência, e 2027/28, quan-

do estiver absolutamen-
te implementado. 

Será o mercado que vai 
ditar o momento desta 

antecipação ou não, mas 
ficou absolutamente de-
finido que isso irá acon-
tecer, frisou.

ções europeias.
O calendário:
1.ª jornada: Covilhã-

-Vitória de Guimarães; 
Famalicão-Penafiel; Pa-
ços de Ferreira-Boavis-
ta; Rio Ave-Santa Clara.

2.ª jornada: Vitória de 
Guimarães-Benfica; Spor-
ting-Famalicão; SC Braga-
-Paços de Ferreira; Santa 
Clara-FC Porto.

3.ª jornada: Benfica-
-Covilhã; Penafiel-Spor-
ting; Boavista-SC Braga; 
FC Porto-Rio Ave.

seu turno, integra o gru-
po B, com o Sporting, de-
tentor do troféu, e Pena-
fiel, da II Liga.

O grupo D é composto 
pelo FC Porto, Santa Cla-
ra e Rio Ave, da II Liga.

A 'final-four' da prova, 
que opõe os vencedores 
dos quatro grupos, no es-
tádio Dr. Magalhães Pes-
soa, em Leiria, está agen-
dada para finais de janeiro 
de 2022, com a primeira 
meia-final a ser disputa-
da em 25 de janeiro, en-

tre os vencedores dos gru-
pos A e C, e a segunda no 
dia 26, entre os vencedo-
res dos grupos B e D, es-
tando a final marcada pa-
ra 29 de janeiro.

Calendário
já definido
Também já ficou defini-
do o calendário de jogos 
das três jornadas da fase 
de grupos da prova, sen-
do que na primeira jorna-
da não jogam as equipas 
presentes nas competi-
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O 
médio Samu, do Vi-
zela, disse, ontem, 
que sempre pensou 
ter «qualidade» para 

jogar na I Liga portuguesa 
de futebol e que a «afir-
mação» neste início de 
época é a «continuação» 
do trabalho realizado nas 
duas épocas anteriores.

Depois de se ter estrea-
do no principal escalão na 
época 2018/19, pelo Boa-
vista, na derrota frente ao 
Portimonense (2-0), em 
20 de janeiro de 2019, o 
atleta de 25 anos rumou 
aos vizelenses na época 
seguinte e acompanhou 
a subida do Campeonato 
de Portugal à I Liga, afir-
mando-se como titular na 
temporada recém-inicia-
da, algo que sempre teve 
em mente.

«Sempre acreditei que 
sim [quanto à afirmação 

Samu tem estado em bom plano e foi eleito o melhor em campo no jogo com Boavista

F
C

 V
iz

e
la

 Pedro vieira Da Silva

O 
SC Braga realiza, es-
ta noite, no Estádio 
La Cerámica, em Vi-
llarreal, onde mora a 

equipa que venceu a Liga 

Esta noite, na casa do "submarino amarelo" 

Chiquinho e Diogo Leite
"emergem" em Villarreal

Europa na época passada, 
um jogo-treino, que po-
derá ficar marcado pela 
estreia do central Diogo 
Leite (ex-FC Porto) e do 
médio-ofensivo Chiqui-
nho (ex-Benfica), que che-

garam à pedreira em ci-
ma do fecho do mercado.

A partida começa às 
19h00 e será transmiti-
da, em direto, na pági-
na oficial do facebook do 
SC Braga.

na I Liga]. Por isso é que 
escolhi esta vida e tenho 
trabalhado todos os dias. 
Acredito que tenho quali-
dade para isso», realçou, 
após ter sido eleito pelos 
adeptos vizelenses o me-
lhor jogador em campo 
na ronda anterior – em-
pate frente ao Boavista, 
precisamente (1-1).

Ciente de que o jo-
go inaugural no escalão 
maior, ao serviço dos axa-
drezados, não foi «mui-
to bem conseguido», Sa-
mu admitiu ter dado «um 
passo certo» com a mu-
dança para Vizela, cidade 
minhota na qual encon-
trou um emblema com 
«ambição» e com «senti-
mento de família».

«O segredo do Vize-
la é o grupo que a gente 
tem aqui, o sentimento 
de família, o andamento, 

o trabalhar todos os dias 
de forma séria para ser 
melhor no dia a seguir. 
Queremos sempre me-

lhorar a nossa intensida-
de, o nosso jogo, o nosso 
ritmo», vincou.

O médio ofensivo for-

S
C

 B
ra

g
a

médio samu, do fc vizela, diz que qualidade "explica" qualidade individual e coletiva

«Estamos mais fortes a cada semana que passa»

mado no FC Porto e no 
Boavista realçou ainda 
que a igualdade fren-
te ao conjunto do Bes-

sa foi uma «resposta ao 
jogo menos conseguido 
em Guimarães» – golea-
da sofrida ante o Vitória 
(4-0), na terceira jornada 
– e defendeu que o início 
de campeonato tem sido 
positivo.

«Claro que o ideal teria 
sido 12 pontos em quatro 
jogos, mas tem sido po-
sitivo, porque, a cada se-
mana, temos sido cada 
vez mais fortes. É para 
isso que trabalhamos to-
dos os dias», frisou.

O Vizela ocupa o 13.º 
lugar da tabela ao fim 
de quatro jornadas, com 
quatro pontos, e regres-
sa à competição em 12 de 
setembro, um domingo, 
às 18h00, com a visita ao 
terreno do Gil Vicente, 
sétimo classificado, com 
seis pontos.

Redação/Lusa

Diogo Leite (à esquerda) e Chiquinho (com bola) têm estreia à vista
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 Luís Filipe Silva

O  
GDR Esporões já 
prepara a sua estreia 
no campeonato Pró-
-Nacional da AF Bra-

ga. Em décadas já mais 
distantes, este clube histó-
rico já frequentou as divi-
sões maiores da AF Braga, 
e regressa agora ao topo 
e quer ficar por lá mui-
to tempo.

O técnico Hilário Sil-
va ressalvou que a «me-
ta principal passa por 

atingir rapidamente a 
manutenção».

«Primeiro vamos ten-
tar focar-nos no processo 
e na evolução da equipa. 
Queremos atingir a ma-
nutenção o mais rápido 
possível. Temos 11 joga-
dores novos e infelizmen-
te não conseguimos ficar 
com alguns jogadores da 
época passada, por mérito 
deles que conseguiram va-
lorizar-se e ir para outros 
voos. Nas aquisições, con-
seguimos os jogadores que 

clube bracarense vai estrear-se no campeonato pró-nacional da af braga

Esporões quer garantir 
manutenção rapidamente

queríamos mas voltando 
ao processo será sempre 
mais lento. Vamos espe-
rar evolução e que os jo-
gadores se transcendam 
que foi isso que fizeram 
nos últimos dois anos», 
começou por dizer.

Com um plantel jovem, 
onde se inclui a própria 
equipa técnica, Hilário 
Silva diz que o grupo de 
trabalho «vai procura des-
frutar esta divisão» sem 
grandes pressões mas com 
as expetativas elevadas.

Esporões quer um campeonato tranquilo na estreia na Pró-Nacional

plantel tem 21 jogadores

Dez reforços
Os 21 jogadores que fazem parte do plantel do
GDR Esporões:

Guarda-redes 

Pitanaia (ex-Alegrienses) e Daniel Carvalho;

Defesas 

Vítor Antunes, Gonçalo (ex-Martim), Nuno 
Mendes, Lima, Renato, Vítor Palha (ex-Mere-
lim SP) e Carriço;

Médios 

Manso (ex-Forjães), Diogo Rodrigues (ex-Ca-
breiros), Rafinha (ex-Dumiense), Pereira (ex-Ce-
leirós), Teixeira (ex-Pousa) e Mourinha;

Avançados 

Cantona, Esteves (ex-Terras Bouro), Matias, 
Huguinho, Tiga (ex-Cabreiros) e Né

Equipa técnica
Treinador: Hilário Silva
Adjunto: João Mota e Filipe Dias
Treinador Guarda-redes: João Pereira
Fisioterapeuta: Cristiana Lopes
Departamento Futebol: Jorge Pereira e Tia-

go Barbosa
Técnico Equipamentos: António Ferreira
Presidente: Jorge Ferreira

Cantona, capitão do esporões

«Vão ter
de correr muito
para nos ganhar»
O capitão do Esporões, Cantona, acredita que o 
grupo de trabalho «poderá fazer um 
campeonato engraçado» e «exibir 
bom futebol», mas deixa tam-
bém um aviso aos adversários. 
«Vão ter de correr muito para 
nos ganhar».

«Será um Campeonato novo 
para nós e para o clube, por isso, 
o objetivo terá que ser garantir a ma-
nutenção o mais rápido possível», disse.

«Temos a felicidade de 
conhecer a maior parte 
dos plantéis e sabemos o 
que esperar minimamen-
te. Haverá seis equipas um 
pouco acima das outras, 
mas em todos os jogos va-
mos entrar com o pensa-
mento na vitória», disse.

Falta
um guarda-redes
Sobre o plantel, Hilário 
Silva espera ainda mais 
um guarda-redes e um re-
forço para a defesa.
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Hilário Silva lidera a equipa técnica do Esporões

Tiago Barbosa, dirigente do clube, sobre o campo 10 de outubro

«Obras terão de arrancar em 2022» 

O 
coordenador do De-
partamento de Fute-
bol do GDR Espo-
rões, Tiago Barbosa, 

disse ontem que as obras 
relativas ao campo de jo-
gos do clube (10 de Ou-
tubro) terão de avançar 
em 2022.

«Essa pergunta deverá 
ser feita ao senhor presi-
dente Ricardo Rio e ao se-
nhor presidente da Junta 
de Freguesia de Esporões, 

João Oliveira. Aquilo que 
nos transmitido de forma 
clara e inequívoca, porque 
também existe um com-
promisso entre esta dire-
ção e os associados, é que 
no próximo ano (2022) 
as obras terão de arran-
car obrigatoriamente, ca-
so contrário, a continua-
ção desta direção poderá 
estar em causa», disse. O 
Esporões vai fazer mais 
uma época em Trandeiras.Tiago Barbosa
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1.ª jornada

Chafé-Monção
Cerveira-Âncora-Praia
Barroselas-Darquenses
Ancorense-Courense
Vit. Piães-Távora

2.ª jornada

Monção-Cerveira
Távora-Chafé
Âncora-Praia-Barroselas

Darquense-Ancorense
Courense-Vit. Piães

3.ª jornada

Barroselas-Monção
Cerveira-Chafé
Ancorense-Âncora-Praia
Vit. Piães-Darquense
Távora-Courense

4.ª jornada

Monção-Ancorense
Chafé-Barroselas
Cerveira-Távora

Âncora-Praia-Vit. Piães
Darquense-Courense

5.ª jornada

Vit. Piães-Monção
Ancorense-Chafé
Barroselas-Cerveira
Courense-Âncora-Praia
Távora-Darquense

6.ª jornada

Monção-Courense
Chafé-Vit. Piães
Cerveira-Ancorense
Barroselas-Távora
Âncora-Praia-Darquense

7.ª jornada

Darquense-Monção

Courense-Chafé
Vit. Piães-Cerveira
Ancorense-Barroselas
Távora-Âncora-Praia

8.ª jornada

Monção-Âncora-Praia
Chafé-Darquense
Cerveira-Courense
Barroselas-Vit. Piães
Ancorense-Távora

9.ª jornada

Távora-Monção
Âncora-Praia-Chafé
Darquense-Cerveira
Courense-Barroselas
Vit. Piães-Ancorense

1.ª jornada

Atl. Arcos-Castelense
Ponte Barca-Cardielense
Correlhã-Lanheses
Neves-Campos
Valenciano-Melgacense

2.ª jornada

Castelense-Ponte Barca
Melgacense-Atl. Arcos
Cardielense-Correlhã
Lanheses-Neves
Campos-Valenciano

3.ª jornada

Correlhã-Castelense
Ponte Barca-Atl. Arcos
Neves-Cardielense
Valenciano-Lanheses
Melgacense-Campos

4.ª jornada

Castelense-Neves
Atl. Arcos-Correlhã
Ponte Barca-Melgacense
Cardielense-Valenciano
Lanheses-Campos

5.ª jornada

Valenciano-Castelense
Neves-Atl. Arcos

Correlhã-Ponte Barca
Campos-Cardielense
Melgacense-Lanheses

6.ª jornada

Castelense-Campos
Atl. Arcos-Valenciano
Ponte Barca-Neves
Correlhã-Melgacense
Cardielense-Lanheses

7.ª jornada

Lanheses-Castelense
Campos-Atl. Arcos
Valenciano-Ponte Barca
Neves-Correlhã
Melgacense-Cardielense

8.ª jornada

Castelense-Cardielense
Atl. Arcos-Lanheses
Ponte Barca-Campos
Correlhã-Valenciano
Neves-Melgacense

9.ª jornada

Melgacense-Castelense
Cardielense-Atl. Arcos
Lanheses-Ponte Barca
Campos-Correlhã
Valenciano-Neves

I DivisÃO - Série A

Taça AF Viana do castelo: 1.ª ronda

Alvarães recebe 
Castelense
Na primeira eliminatória da Taça AF Viana do 
Castelo participam apenas quatro clubes (sor-
teio) são eles Alvarães, Vitorino de Piães, Ne-
ves e Castelense. Assim, o sorteio realizado on-
tem no Museu de Artes Decorativas de Viana do 
Castelo ditou os seguintes jogos que se dispu-
tarão a 19 de setembro:

Alvarães-Castelense
Vitorino Piães-Neves

2.ª eliminatória

Atl. Arcos defronta 
Melgacense
Foram também já sorteados os jogos referen-
te à 2.ª eliminatória da Taça AF Viana do Cas-
telo, cujas partidas serão disputadas a 25 de se-
tembro, e como destaques há a deslocação do 
Melgacense ao Atlético dos Arcos.

Os jogos referentes à 2.ª eliminatória da Ta-
ça AF Viana do Castelo são: Torreenses-Cervei-
ra, Courense-Fachense, Atlético Arcos-Melga-
cense, Barroselas-Anais, Vila Franca-Raianos, 
Darquense-Vencedor do jogo entre Alvarães e 
Castelense, Arcozelo-Vencedor do jogo entre 
Vitorino Piães e Neves, Correlhã-Chafé, Ânco-
ra-Praia-Monção, Cardielense-Paçô, Bertian-
dos-Ancorense, Távora-Ponte da Barca, ADE-
CAS-Perre, Lanheses-Deocriste, Valenciano-Vila 
Fria e Lanhelas-Campos.

I DivisÃO

Série B

Competição arranca 
a 3 de outubro

II Divisão AF Viana do Castelo tem 15 clubes
1.ª jornada

Deocriste-Alvarães
Raianos-Lanhelas
Bertiandos-ADECAS
Torreenses-Valenciano B
Fachense-Paçô
Anais-Vila Fria
Perre-Arcozelo

2.ª jornada

Lanhelas-Deocriste
ADECAS-Raianos
Valenciano B-Bertiandos
Paçô-Torreenses
Vila Fria-Fachense
Arcozelo-Anais
Vila Franca-Perre

3.ª jornada

Alvarães-Lanhelas
Deocriste-ADECAS
Raianos-Valenciano B

Bertiandos-Paçô
Torreenses-Vila Fria
Fachense-Arcozelo
Anais-Vila Franca

4.ª jornada

ADECAS-Alvarães
Valenciano B-Deocriste
Paçô-Raianos
Vila Fria-Bertiandos
Arcozelo-Torreenses
Vila Franca-Fachense
Perre-Anais

5.ª jornada

Lanhelas-ADECAS
Alvarães-Valenciano B
Deocriste-Paçô
Raianos-Vila Fria
Bertiandos-Arcozelo
Torreenses-Vila Franca
Fachense-Perre

6.ª jornada

Valenciano B-Lanhelas
Paçô-Alvarães
Vila Fria-Deocriste
Arcozelo-Raianos
Vila Franca-Bertiandos
Perre-Torreenses
Anais-Fachense

7.ª jornada

ADECAS-Valenciano B
Lanhelas-Paçô
Alvarães-Vila Fria
Deocriste-Arcozelo
Raianos-Vila Franca
Bertiandos-Perre
Torreenses-Anais

8.ª jornada

Paçô-ADECAS
Vila Fria-Lanhelas
Arcozelo-Alvarães

Vila Franca-Deocriste
Perre-Raianos
Anais-Bertiandos
Fachense-Torreenses

9.ª jornada

Valenciano B-Paçô
ADECAS-Vila Fria
Lanhelas-Arcozelo
Alvarães-Vila Franca
Deocriste-Perre
Raianos-Anais
Bertiandos-Fachense

10.ª jornada

Vila Fria-Valenciano B
Arcozelo-ADECAS
Vila Franca-Lanhelas
Perre-Alvarães
Anais-Deocriste
Fachense-Raianos
Torreenses-Bertiandos

11.ª jornada

Paçô-Vila Fria
Valenciano B-Arcozelo
ADECAS-Vila Franca
Lanhelas-Perre
Alvarães-Anais
Deocriste-Fachense
Raianos-Torreenses

12.ª jornada

Arcozelo-Paçô
Vila Franca-Valenciano B
Perre-ADECAS
Anais-Lanhelas
Fachense-Alvarães
Torreenses-Deocriste
Bertiandos-Raianos

13.ª jornada

Vila Fria-Arcozelo
Paçô-Vila Franca
Valenciano B-Perre

ADECAS-Anais
Lanhelas-Fachense
Alvarães-Torreenses
Deocriste-Bertiandos

14.ª jornada

Vila Franca-Vila Fria
Perre-Paçô
Anais-Valenciano B
Fachense-ADECAS
Torreenses-Lanhelas
Bertiandos-Alvarães
Raianos-Deocriste

15.ª jornada

Arcozelo-Vila Franca
Vila Fria-Perre
Paçô-Anais
Valenciano B-Fachense
ADECAS-Torreenses
Lanhelas-Bertiandos
Alvarães-Raianos
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Gil vicente recebe dois milhões de euros mas zenit poderá desembolsar mais dois Milhões

Stanislav Kritciuk confirmado na Rússia
 pedro vieira da silva

O
guarda-redes russo 
Stanislav Kritciuk 
abandonou o Gil 
Vicente e vai atuar 

no Zenit São Petersbur-
go, atual campeão rus-
so de futebol, anunciou 
o clube de Barcelos nas 
redes sociais.

O guardião, recorde-
-se, chegou esta tempo-
rada à turma barcelense, 
proveniente da Belenen-
ses SAD, tendo, ainda em 
Portugal, representado 
SC Braga e Rio Ave, ten-
do realizado seis jogos 
ao serviço da turma gi-
lista, destacando-se, en-
tre outras, as exibições 
com Benfica (derrota ca-
seira por duas bolas a ze-
ro), Tondela (1-0, vitória) 
e Portimonense (0-1).

Kritciuk, de 30 anos, 
regressa de novo ao seu 

país, desta vez para repre-
sentar o Zenit, com o mer-
cado de transferência a es-
tar ainda aberto na Rússia, 
onde representou, entre 
2015/2016 e 2019/2020, 
o FK Krasnodar.

O negócio entre os dois 
clubes deverá render cerca 
de dois milhões de euros 
ao Gil Vicente, com mais 
dois milhões por objetivos.

Na presente tempora-
da, o Gil Vicente arreca-
dou perto de cinco mi-
lhões de euros: Kritciuk 
rende, à cabeça, dois mi-
lhões de euros, enquanto 
Lucas Mineiro foi trans-
ferido para o SC Braga, 
a troco de 1,5 milhões de 
euros (por 80% do passe).

Dois jovens
na baliza
O Gil Vicente procurou, 
no último dia de merca-
do, "fechar" a contrata-

ção de um guarda-redes  
– Svilar, guarda-redes do 
Benfica que se estreou, 
esta semana, pela sele-
ção principal da Sérvia, 
e Cláudio Ramos, do FC 
Porto, foram os alvos –, 
mas, por diferentes ra-
zões, as partes não che-
garam a acordo e, por is-
so, a turma barcelense vai 
"atacar" a temporada com 
os jovens Brian Araújo (21 
anos) e Andrew (20).

O primeiro, luso-fran-
cês, realizou apenas um 
jogo na temporada pas-
sada – empate a zeros, 
na 12.ª ronda, em Bar-
celos, com o Belenenses 
SAD –, enquanto An-
drew Silva, que chegou 
dos brasileiros do Bota-
fogo, ainda não realizou 
qualquer partida oficial 
como sénior.

E, na receção ao Vize-
la, um deles será titular.

Kritciuk deixou o Gil Vicente e rumou ao Zenit e barcelenses asseguraram Ziga Frelih

Ziga Frelih
é o sucessor
E não demorou muito pa-
ra ficar a ser conhecido o 

sucessor de Kritciuk no 
Gil Vicente. O clube bar-
celense anunciou ontem 
à noite a contratação do 

guarda-redes esloveno Zi-
ga Frelih (ex-Olimpia), de 
23 anos, que assinou um 
vínculo até 2024.

D
R

D
R
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vai competir no INATEL

GD Cavalões regressa 
ao futebol sénior
O GD Cavalões regressa esta época ao futebol sé-
nior, depois de alguns anos de inatividade. O clu-
be do concelho de Famalicão, que regressa para 
a nova época, amanhã, pelas 17h00, vai competir 
no campeonato do INATEL. Na próxima terça-
-feira dia 7 de setembro, pelas 19h00, arrancam 
os treinos dos restantes escalões (Petizes; Traqui-
nas; Benjamins; Infantis e Iniciados), também no 
mesmo dia, mas pelas 20h00, têm inicio os trei-
nos para os escalões de Juvenis e Juniores.

Voleibol

Portugal derrotado pela bicampeã 
mundial Polónia 

A seleção portuguesa de voleibol perdeu ontem por 
3-1 com a bicampeã mundial Polónia, a jogar perante 
o seu público, para a jornada inaugural do grupo A do 
Europeu2021, a decorrer na Tauron Arena de Cracóvia.

Portugal entrou mal no jogo e perdeu o primeiro 
‘set’ por 25-16, ainda deu uma boa resposta no segun-
do, que venceu por 25-22, mas foi incapaz de contra-
riar o ascendente da seleção polaca, que triunfou nos 
seguintes por 25-16 e 25-19. Com este triunfo, alcança-
do após a Ucrânia ter vencido por 3-2 a Grécia, a Po-
lónia lídera isolada o grupo A, com três pontos, mas à 
condição, dado que a jornada encerra ainda hoje com 
a campeã europeia Sérvia a iniciar a defesa do título 
frente à Bélgica. O grupo A integra as seleções da Poló-
nia, Sérvia, Portugal, Bélgica, Ucrânia e Grécia, sendo 
que os quatro primeiros classificados apuram-se para 
os oitavos de final (fase a eliminar).

v
iana do Castelo re-
cebeu o galardão de 
"Município Amigo 
do Desporto" pelo 

quinto ano consecutivo.
O vereador da Promo-

ção da Saúde e Desporto, 
Ricardo Rego, recebeu  a 
distinção, numa cerimónia 
que aconteceu no Centro 
de Desportos e Congres-
sos de Matosinhos na pas-
sada quarta-feira..

O Programa Municí-
pio Amigo do Despor-
to constitui uma rede de 
municípios portugueses, 
um grupo de partilha de 
boas práticas, de ‘bench-
marking’ e de formação 
em relação ao modelo de 
intervenção dos municí-
pios nas práticas de ati-
vidades físicas e no de-
senvolvimento desportivo 
assim como dos resultados 
obtidos pelos municípios 
portugueses. Esta distin-
ção acontece numa altu-

pelo quinto ano consecutivo

Viana do Castelo é "município 
amigo do desporto" 

ra em que Viana do Cas-
telo é candidata a Cidade 
Europeia do Desporto em 
2023. O projeto da Cida-
de Europeia do Desporto 
tem uma linha de atuação 

muito forte na promoção 
da atividade desportiva do 
cidadão, como estratégia 
de saúde e bem-estar dos 
vianenses. 

Por isso, para além dos 

eventos nacionais e inter-
nacionais, seminários e 
provas diversas, a Cidade 
Europeia do Desporto terá 
uma forte componente de 
atividade para a população.

Dressage: Maria Lascasas é atleta do Sporting CP

Cavaleira de Famalicão 
representa Portugal no Europeu

A 
jovem cavaleira fa-
malicense Maria 
Lascasas, do Spor-
ting Clube de Por-

tugal, faz parte da lista de 
atletas selecionados para 
representar Portugal no 
Campeonato da Europa 
de Dressage. A competição 
será realizada em Hagen, 
Alemanha, entre os dias 7 
e 12 de setembro.

Maria Lascasas e o seu 
cavalo Guhapo fazem par-
te da equipa do Escalão 
U25, que integra outros 
três cavaleiros, e irão dis-
putar medalhas com os 
melhores cavalos e atletas 
de ensino de toda a Euro-
pa. Atleta do Sporting Clu-

be de Portugal, Maria Las-
casas pratica o desporto 
equestre desde os 6 anos 

de idade e o dressage é a 
disciplina da equitação a 
que se dedica. 

Com 22 ans, Maria Las-
casas é estudante de me-
dicina veterinária.

D
R

Vereador Ricardo Rego recebeu a distinção em Matosinhos

Maria Lascasas em competição com o seu cavalo Guhapo

D
R
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O 
XXII Luso Galaico, 

que se realizou no 

último fim de se-

mana na praia da 

Arda, em Afife, Viana do 

Castelo, contou 95 parti-

cipantes em sete catego-

rias − Surf Open, Body-

board Open, Bodyboard 

Feminino, Longboard, 

Surf Feminino e, pela 

primeira vez, Para Sur-

fing e Para Surfing VI.

A capacidade e a ex-

periência organizativa 

do Surf Clube de Viana 

(SCV), que teve dois pa-

lanques ao longo da pro-

va e voltou a abolir o pa-

pel com recurso a uma 

plataforma on-line, alia-

das à praia da Arda mais 

uma vez ter dado pro-

vas de ser uma das mais 

consistentes da Europa 

ao nível de ondas e ain-

da à qualidade dos com-

petidores presentes, en-

tre os quais os melhores 

atletas de surfing do Nor-

te de Portugal e da Gali-

Surf de Viana do Castelo.

Elohe Alvarez, em Surf 

Open, Bruno Martin, em 

Bodyboard Open, Letícia 

Cruzeiro, em Bodyboard 

Feminino, Rúben Silva, 

em Longboard, Beatriz 

Costa, em Surf Femini-

Beatriz Costa em ação

D
R

Surf ao alto nível e inclusão marcaram o evento na praia de arda

XXII Luso Galaico juntou 95 surfistas em Afife

O 
TransCávado BTT 

GPS está de regres-

so, após o interregno, 

em 2020, motiva-

do pela situação pandé-

mica da Covid-19. A pro-

va volta a realizar-se neste 

mês de setembro (dias 18 e 

19), embora num forma-

to diferente e sem caráter 

competitivo. 

Realizado pela primei-

ra vez em 2016, este even-

to desportivo tem vindo a 

ter lugar todos os anos, fa-

zendo a ligação entre Es-

posende e Montalegre e 

vice-versa. No ano passa-

do, devido às contingên-

cias da pandemia, a pro-

va, prevista para os dias 3 

e 4 outubro, teve que ser 

adiada. 

Após vários meses de 

espera, a empresa muni-

cipal Esposende 2000, en-

tidade organizadora do 

TransCávado BTT GPS, 

decidiu avançar com a rea-

lização da quinta edição 

deste evento mas na ver-

são RIDE, isto é, em sim-

ples regime de lazer e sem 

qualquer caráter compe-

titivo. Todavia, não redu-

zirá o espírito de aventura 

e o desfrute da paisagem, 

elementos marcantes des-

ta prova desportiva do va-

le do Cávado. Pretende-se, 

com esta edição, retomar 

a prática da modalidade 

em segurança.

Assim, foram estabele-

cidas duas etapas, sendo 

que a primeira decorrerá 

no dia 18 de setembro, jun-

to à foz do rio Cávado, em 

Esposende, e a outra terá 

lugar no dia 19 de setem-

F
C
V

za, foram decisivas para 

o êxito deste clássico ibé-

rico que somou 49 heats.

A Federación Galega 

de Surf (FGS) fez-se re-

presentar pela Seleção 

Galega de Bodyboard, 

composta por nove par-

ticipantes, sendo um de-

les atleta e técnico, e por 

dois atletas com deficiên-

cia, que nunca tinham 

competido. Esta comiti-

va galega também este-

ve a estagiar no Centro 

de Alto Rendimento de 

no, Hugo Madruga, em 

Para Surfing, e Santiago 

Carvalho, em Para Sur-

fing VI, foram os gran-

des vencedores da edi-

ção 2021 do Luso Galaico 

(LG).

O último evento do 

Viana Surf City Festival 

2021 é o Campeonato 

Nacional Surf Esperan-

ças, com as categorias 

Sub 16 Feminino e Sub 

18 Feminino, que acon-

tece já no próximo fim 

de semana.

Os vencedores do passado fim de semana na praia de Arda

após o interregno provocado pela pandemia

TransCávado é retomado em edição de lazer

bro, junto à nascente, no 

Município de Montalegre.

Os traçados dos per-

cursos, com cerca de 60 

km por cada etapa, foram 

cuidadosamente planea-

dos de forma circular, vi-

sando potenciar os locais 

mais interessantes e em-

blemáticos de cada eta-

pa. Cada etapa é limitada 

a 250 participantes, sen-

do que as inscrições serão 

efetuadas em www.trans-

cavado.com.

Desde a sua génese que 

este evento desportivo se 

assume como um meio 

de promoção territorial 

do vale do Cávado, unin-

do o mar à montanha num 

sentimento de pura liber-

dade e aventura em bici-

cleta todo o terreno.

Prova une os municípios de Esposende e Montalegre



26 DIÁRIO DO MINHO / SEXTA-FEIRA / 03.09.21
www.diariodominho.pt

06:30 Bom Dia Portugal
10:00 Férias Cá Dentro

Vila Nova de Cerveira
12:59 Jornal da Tarde
14:24 Os Nossos Dias
15:04 Férias Cá Dentro (Tarde)

Vila Nova de Cerveira
17:30 Portugal em Direto
19:08 O Preço Certo
19:59 Telejornal
21:01 Pôr do Sol
21:37 Pôr do Sol
22:14 Joker - Kids
23:11 Depois, Vai-se a Ver e Nada
00:35 Western Stars

07:00 Espaço Zig Zag
11:00 Jogos Paralímpicos  
 Tóquio 2020
13:57 Folha de Sala
14:02 Candice Renoir
13:05 Freguesias da Madeira
13:35 Ilhas de Arqueologia
14:00 Candice Renoir
14:57 Folha de Sala
15:03 A Fé dos Homens
15:38 Solares e Palácios dos Açores
15:59 Natureza Mágica
16:47 Espaço Zig Zag
20:27 Folha de Sala
20:31 Dakar-Djibou�  1931:  
 O Espólio do Musée
21:30 Jornal 2
22:01 Úl� mo Tango em Halifax
22:53 Folha de Sala
23:00 A Vida Invisível
01:16 Big Ci� es

06:00 Edição da Manhã
08:30 Alô Portugal
10:00 Casa Feliz
13:00 Primeiro Jornal
14:45 Linha Aberta
16:00 Júlia
18:00 Orgulho e Paixão 
18:30 Viver a Vida 
19:15 Quem Quer Namorar  
 com o Agricultor? - Diário
20:00 Jornal da Noite
21:45 Amor, Amor 
22:45 A Serra 
23:30 Quem Quer Namorar  
 com a Agricultora? - Diário
23:45 Tempo de Amar

 T11 - Ep. 7 1

06:30 Diário da Manhã
07:00 Esta Manhã
10:10 Dois às 10
13:00 Jornal da Uma
14:45 A Única Mulher 
16:00 Goucha
18:00 Cris� na ComVida
19:00 O Amor Acontece - Diário
19:57 Jornal das 8
21:50 Festa é Festa 
22:25 Bem me Quer 
23:10 Amar Demais 
23:40 Mulheres 

  
07:50 Itália x Bulgária

Qualf. Mundial 2022
09:45 Hungria x Inglaterra

Qualf. Mundial 2022
11:40 Ucrânia x França

Futebolar 1
11:45 Suécia x Espanha

Qualf. Mundial 2022
13:45 Brasil x Argen� na

Futebolar 3
14:00 Moçambique x Costa Marfi m  
 Qualifi cação Mundial 2022

(Em direto)
16:30 Voleibol: Bélgica x Portugal    
 Camp. Europa (Em direto)
18:20 Camp. Argen� no: Resumos
18:50 MLS: (Resumo)
19:20 Premier League World
20:00 Camarões x Maláui    
 Qualifi cação Mundial 2022

(Em direto)
22:00 Chile x Brasil

Qualifi cação Mundial 2022
00:00 Venezuela x Argen� na    
 Qualifi cação Mundial 2022

08:20 GP Grã Bretanha - Resumo
10:25 Venezuela x Argen� na   
 Qualifi cação Mundial 2022
10:55 Chile x Brasil

Qualifi cação Mundial 2022
12:55 Brasil x Argen� na

Futebolar 3
14:00 Motociclismo: World SBK   
 França - Treinos Livres 2

(Em direto)
15:00 Suíça x Itália - Futebolar 2
15:05 Venezuela x Argen� na    
 Qualifi cação Mundial 2022
17:00 Nigéria x Libéria    
 Qualifi cação Mundial 2022

(Em direto)
19:00 Brasil x Argen� na

Futebolar 3
19:05 Equador x Paraguai    
 Qualifi cação Mundial 2022
21:00 Suíça x Itália - Futebolar 2
21:05 Peru x Uruguai

Qualifi cação Mundial 2022
22:55 Ucrânia x França

Futebolar 1
23:00 Moçambique x Costa Marfi m  
 Qualifi cação Mundial 2022

06:38 Castle
07:29 S.W.A.T.:

Força de Intervenção
08:14  S.W.A.T.:

Força de Intervenção
08:59 Hospital de Campanha 
09:44 The Good Doctor
10:29 The Good Doctor
11:14 Castle
11:59 Castle
12:44 Castle
13:29  S.W.A.T.:

Força de Intervenção
14:14  S.W.A.T.:

Força de Intervenção
14:59 300
16:56 300: O Início de Um Império
18:40 Hospital de Campanha 
19:30 Inves� gação Criminal 
20:20 Inves� gação Criminal 
21:10 The Rookie
22:00 Rush - Duelo de Rivais
00:03 Need for Speed: O Filme

06:30 Bom Dia Portugal
08:30 Mundo Automóvel
08:40 Bom Dia Portugal
10:00 3 às 10
11:00 3 às 11
12:00 Jornal Das 12
13:00 Linha da Frente
14:00 3 às 14
15:00 3 às 15
15:20 Eixo Norte Sul
15:45 Zoom África
16:00 3 às 16
17:00 3 às 17
18:00 18/20
20:00 Todas as Palavras
21:00 3 às 21
21:30 Eleições Autárquicas 2021  
 Debates
22:30 360º
23:30 Janela Global
00:00 24 Horas

O Cerco de Meca

06:00 Edição da Manhã
09:45 Boa Cama, Boa Mesa
10:00 Jornal das 10
11:00 Opinião Pública
12:00 Edição do Meio-Dia
13:00 Primeiro Jornal
14:30 Edição da Tarde
18:00 Jogo Aberto Tarde
19:00 Jornal das 7
20:00 Jornal da Noite
21:30 Edição da Noite
23:45 Jornal Síntese

06:00 Diário da Manhã
07:00 Esta Manhã
08:00 No� cias 24
11:50 Jornal 24
13:00 Jornal da Uma
13:55 Jornal 24
16:00 No� cias 24
17:45 Mais Transferências - Tarde
18:51 Jornal 24
19:57 Jornal das 8
21:35 Jornal 24
22:00 Noite 24
23:45 Primeira Hora

06:35 Super-Homem: O Regresso
09:05 Zoom In
09:15 Solace: Premonições
10:55 Uma Família dos Diabos
12:40 O Cavalo da Sorte
14:20 Preto ou Branco
16:25 Hora de Ponta
18:05 Exterminador Implacável 3    
 Ascensão das Máquinas
19:55 A Torre Negra
21:30 Hidalgo - O Grande Desafi o
23:45 Corpo de Combate
01:35 Na Sombra da Lei
04:10 Crimes Sombrios

TELEVISÃO

A programação incluída nesta página é fornecida pelas estações de televisão. O Diário do Minho não se responsabiliza por eventuais alterações efetuadas pelos canais.

VER   OUVIR &&&&&

«De forma geral, parece-me que, agora, as pessoas falam 
menos e mais baixo. Talvez por efeito do «isolamento» que 
� vemos de suportar. Aproveitemos para compensar em pro-
ximidade afe� va e comunica� va as gritarias que não fi ze-
mos. E demos mais força à alegria e o� mismo.»
D. Manuel Linda – @BispodoPorto

00h00 Movimento Rock; 01h00 Ouvido Externo; 02h00 Music 
HAL; 08h00 Abel Duarte; 11h00 Elisabete Apresentação; 
13h00 Sara Pereira; 15h00 Elisabete Apresentação; 
17h00 Sara Pereira; 19h00 Português Suave; 20h00
RUM(O) Despor� vo; 21h00 MundoMix; 22h00 Connected

RÁDIO UNIVERSITÁRIA DO MINHO  97.5FMRÁDIO UNIVERSITÁRIA DO MINHO  97.5FMRÁDIO UNIVERSITÁRIA DO MINHO  97.5FM

CINEMA

SÉRIE
OS IMORTAIS

NASCIDO HÁ 400 ANOS NA ESCÓCIA, DUNCAN MACLEOD É UM 
IMORTAL QUE PROCURA PROTEGER A HUMANIDADE DE OUTROS 
IMORTAIS MALÉFICOS, SEM NUNCA PERDER A CABEÇA.
SÉRIE BASEADA NO FILME "DUELO IMORTAL".

Rtp Memória, 20h10

FÓRUM - VIZELA
Sala 1 � AFTER � DEPOIS DO DESENCONTRO �M14�
15h20, 17h30, 21h30

Sala 2 � SHANG�CHI E A LENDA DOS DEZ ANÉIS  �M12�
15h10, 17h50, 21h20

Sala 3 � BOSS BABY: NEGÓCIOS DE FAMÍLIA �V.P.� �M06�
15h00, 17h00

Sala 3 � PATRULHA PATA � O FILME �V.P.� �M03�
19h00

Sala 3 � CANDYMAN �M16�
21h40

NOS - BRAGA PARQUE
Sala 1 � MISTÉRIO EM SAINT TROPEZ �M14�
13h00

Sala 1 � FALLING � UM HOMEM SÓ �M14�
15h20, 18h20, 21h00

Sala 1 � AFTER� DEPOIS DO DESENCONTRO �M14�
10h50

Sala 2 � BOSS BABY: NEGÓCIOS DE FAMÍLIA �M6� DOB.
10h40, 14h00, 16h30, 19h00

Sala 2 � VELOCIDADE FURIOSA 9 �M14�
22h00

Sala 3 � SHANG�CHI E A LENDA DOS DEZ ANÉIS (M12) 
11h00, 14h10, 17h30, 21h40

Sala 4 � O ESQUADRÃO SUICIDA �M16�
11h30, 14h30, 18h00, 21h20

Sala 5 � AFTER � DEPOIS DO DESENCONTRO �M14�
12h30, 15h10, 17h50, 20h30, 23h10

Sala 6 � FREE GUY �M12) 
10h30, 13h10, 16h00, 18h45, 21h30

Sala 7 � PATRULHA PATA: O FILME �M03� DOB. 
1h10, 13h30, 15h50

Sala 7 � CANDYMAN �M16�
18h10, 20h40, 23h00

Sala 8 � D'ARTACÃO E OS TRÊS MOSCÃOTEIROS � O FILME 
�M06) DOB. 
11h20, 13h40

Sala 8 � A PROTEGIDA �M16) 
16h10, 19h00, 21h50

Sala 9 � ERA UMA VEZ… �M12) Dob.
11h05, 13h50, 16h20

Sala 9 � ERA UMA VEZ… �M12� LEG.
18h50, 21h10

CINEPLACE � NOVA ARCADA
Sala 1 � AFTER DEPOIS DO DESENCONTRO � 2D M/12
16h20, 18h30, 21h00

Sala 2 � SHANG�CHI E A LENDA DOS DEZ ANÉIS � 2D 
ATMOS M/12
13h20, 16h00, 18h40, 21h30

Sala 3 � O MEU AMIGO É NINJA � 2D �VP� M/06
13h10

Sala 3 � VELOCIDADE FURIOSA 9 � 2D  M/12
15h10, 18h10, 21h00

Sala 4 � BOSS BABY: NEGÓCIOS DE FAMÍLIA � 2D �VP� M/06
13h30, 16h05, 18h35

Sala 4 � A PROTEGIDA � 2D M/16
21h05

Sala 5 � PATRULHA PATA: O FILME � 2D �VP� M/03
13h50, 15h50, 17h50

Sala 5 � MISTÉRIO EM SAINT�TROPEZ � 2D M/14  
19h50, 21h50

Sala 6 � AFTER DEPOIS DO DESENCONTRO � 2D
13h10, 15h15, 17h25, 19h35, 21h45

Sala 7 � ERA UMA VEZ... � 2D �VP� M/12
13h05, 15h10

Sala 7 � ERA UMA VEZ... � 2D �VO� M12
17h20, 19h30, 21h40

Sala 8 � D'ARTACÃO E OS 3 MOSCÃOTEIROS � 2D �VP�  M/06
14h30, 16h40

Sala 8 � FREE GUY: HERÓI IMPROVÁVEL � 2D ATMOS M12
18h50, 21h20

Sala 9 � OS CROODS: UMA NOVA ERA � 2D �VP� M/06
13h40

Sala 9 � NO CENTRO DO LABIRINTO � 2D M/14
15h55, 18h25, 21h15

Sala 10 � VO ESQUADRÃO SUICIDA � 2D ATMOS  M/16
13h05, 15h40, 18h20, 21h00

Sala 11 � JUNGLE CRUISE � A MALDIÇÃO NOS CONFINS DA 
SELVA � 2D  M/12
13h25

Sala 11 � AS RAINHAS DO DESCONTOS � 2D  M/12
16h15

Sala 11 � CANDYMAN � 2D  M/16
18h45, 21h35

Sala 12 � SPACE JAM: UMA NOVA ERA � 2D �VP�  M/06
14h00

Sala 12 � FALLING � UM HOMEM SÓ � 2D  M/14
16h30, 19h00, 21h35

Durante a semana abertura 14h30. Sábado e Domingo abertura 13h00 

Livros da Semana

Livros disponíveis em
h� ps://www.livrariadm.pt
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* Solução do número anterior * Solução do número anterior

DIFICULDADE:  DIFÍCILDIFICULDADE:  FÁCIL

SUDOKU

PAUSA

REGRAS SUDOKU: O Sudoku é um jogo de lógica muito simples e ca� vante. O objec� vo é preencher uma grelha (9x9) com números de 1 a 9, sem repe� r números em cada linha 
e em cada coluna. Também não se pode repe� r números em cada quadrado de 3x3. Bom Jogo!

SUDOKU

Horizontais:  1- Doida; Capital da Jordânia. 2- Pref. de oposição; 
Praças públicas. 3- Bondade natural aliada à simplicidade de ma-
neiras; Duas de três. 4- Aversão ao progresso. 5- Extremamente 
pálido; Nocivo (inv.). 6- Que não é elás� co. 7- De ali; Grande difi -
culdade. 8- Rela� vo ou semelhante a aveia. 9- Cuidado excessivo 
com os pormenores. 10- Pron. pess.; Forma do verbo ir; Suf. de 
qualidade.

Ver� cais: 1- Faculdade de mover ou de se mover. 2- Horrendo. 
3- Curta novela. 4- Pigmento biliário que é uma das substâncias 
corantes da urina. 5- Alimento; Naquele lugar. 6- Estabelecimento 
de caridade para albergar pessoas necessitadas (plu.); Planície. 7- 
Forma do verbo sair; Aqui está. 8- Grito de dor; Porcos. 9- Tempo 
quente e húmido; Nota musical. 10- Indício; Jiboia.
   

SOLUÇÕES DO NÚMERO ANTERIOR | Horizontais: 1- Emprazador. 2- Cura� vo. 3- Profano; Cs. 4- Lena; Antes. 5- eto; Dano. 6- Xe; Arrebol. 7- Ateu; 
Eu. 8- Alcachofra. 9- Arco; Leal. 10- Broa; Passo. Ver� cais: 1- Ecplexia. 2- Murete; Lar. 3- Prono; Acro. 4- Rafa; Ataca. 5- Ata; Treco. 6- Zina; Ruh. 
7- Avonde; ola. 8- Dó; Tabefes. 9- Cenouras. 10- Rissol; Aló.

 PALAVRAS CRUZADAS

Com o apoio da Porto Editora

   1 2 3 4 5 6 7 8 9 10

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

9 3 8 1 4 2 5 6 7
1 2 6 3 7 5 4 9 8
5 4 7 9 8 6 2 1 3
4 7 9 8 5 1 3 2 6
3 5 1 6 2 9 7 8 4
8 6 2 7 3 4 9 5 1
7 1 4 5 9 8 6 3 2
2 8 5 4 6 3 1 7 9
6 9 3 2 1 7 8 4 5

2 1 3
5 4

3 7 1
9 3 8

8 2 9
5 1 8 7

8 2 6
3 5

3 9  7

  2 8 9 7
1 2 3 4
9 3 6 8
4 3 1

6 8 5 7 3 4
7 1 5

7 2 4 9
5 2 1 7

4 3 7 2

CARMO – Das 8h30 às 9h00, das 9h30 às 11h00 e das 
15h30 às 18h30 (de terça-feira a sábado). CONGREGA�
DOS – Todos os dias, exceto aos domingos e dias san-
tos, conforme o horário afi xado nas pautas de avisos 
da igreja. MENSAGEIRO – Das 10h00 às 12h00, exceto 
quartas-feiras, domingos e feriados. PÓPULO – Todos
os dias, exceto terças-feiras e domingos, das 8h30 às 10h00.

CONFISSÕES

TELEFONES ÚTEIS
EMERGÊNCIA ................................................ 112

AMARES
GNR .................................................. 253 900 070
Centro de Saúde ...................253 909 230
Bombeiros Voluntários ...253 993 162

BARCELOS
PSP .....................................................253 802 570
Hospital .........................................253 809 200
Bombeiros Voluntários ...253 802 050

BRAGA
Hospital de Braga ................253 027 000
GNR ...................................................253 203 030
PSP .....................................................253 200 420
Polícia Municipal ..................253 609 740
Cruz Vermelha ........................253 208 872
Bombeiros Sapadores ......253 264 077
Bombeiros Voluntários ...253 200 430
Braga Táxis ........................ 253 253 253
916 233 602 - 966 233 602 - 936 233 602
Ambubraga Ambulâncias ...253 257 257
Loja do Cidadão 
(Informações) .......................... 707 241 107

ESPOSENDE
GNR ...................................................253 989 110
Hospital .........................................253 965 115
Bombeiros Voluntários ...253 969 110

FAFE
GNR ...................................................253 490 890
Hospital .........................................253 700 300
Bombeiros Voluntários ...253 598 111

FAMALICÃO
PSP .....................................................252 373 375
Hospital .........................................252 300 800
Bombeiros Voluntários ...252 301 110

GUIMARÃES
PSP .....................................................253 540 660
Hospital .........................................253 540 330
Bombeiros Voluntários ...253 515 444

PÓVOA DE LANHOSO
Bombeiros Voluntários ...253 639 240
Hospital António Lopes ..253 639 030

TERRAS DE BOURO
Centro de Saúde ...................253 350 030
GNR ...................................................253 391 137
Bombeiros Voluntários ...253 350 110

VIANA DO CASTELO
PSP .....................................................258 809 880
Hospital .........................................258 802 100
Bombeiros Voluntários ...258 730 643

VILA VERDE
GNR .................................................. 253 320 100
Hospital ........................................253 310 120
Bombeiros Voluntários ...253 310 390

VIZELA
GNR .................................................. 253 481 261
Centro de Saúde .................. 253 589 040
Bombeiros Voluntários ...253 489 100

CALENDÁRIO 

QUEM FALA ASSIM…
«Nós somos o que fazemos. O que não se faz não existe»
Padre António Vieira

VEJA SE SABE…
 Qual destes fi lmes valeu a Ennio Morricone um Oscar 
para melhor banda sonora?

R: "Os Oito Odiados"

� O que diz um boneco de neve para o outro?
� Não te cheira a cenouras?  

HUMOR
3 9 7 8 1 6 2 4 5
4 6 5 9 7 2 3 1 8
8 1 2 4 5 3 7 6 9
9 2 1 3 4 7 8 5 6
5 4 8 6 2 1 9 3 7
7 3 6 5 9 8 1 2 4
6 7 3 2 8 5 4 9 1
1 5 4 7 3 9 6 8 2
2 8 9 1 6 4 5 7 3 

SEXTA�FEIRA DA SEMANA XXII

S. Gregório Magno, papa e doutor da Igreja – MO
Branco – Ofício da memória.
Missa da memória.

L 1 Col 1, 15-20; Sal 99 (100), 2. 3. 4. 5
Ev Lc 5, 33-39  

1400
SERVIÇO DE ASSISTÊNCIA FARMACÊUTICAFARMÁCIAS

BRAGA: Henriquina
Rua de S. Victor, n.º 94

AMARES: Marques Rego

BARCELOS: Oliveira

CABECEIRAS 
DE BASTO: Mou� nho

CALDAS 
DE VIZELA: Alves

CELORICO 
DE BASTO: Alves Dias

ESPOSENDE:  Gomes

FAFE: Fernandes de Castro

GUIMARÃES: Vitória

PÓVOA 
DE LANHOSO: Milénio

VIEIRA 
DO MINHO: Freitas

VILA NOVA 
DE FAMALICÃO:

Central
Delães

VILA VERDE: Medeiros 

VIANA 
DO CASTELO: Central

ARCOS 
DE VALDEVEZ: Fá� ma

CAMINHA: Brito

MELGAÇO: Durães

MONÇÃO: S. Pedro

PAREDES 
DE COURA: Calçada

PONTE 
DA BARCA: Popular

PONTE 
DE LIMA: S. Gonçalo

TERRAS 
DE BOURO: Alvim Barroso

VALENÇA: Do Jardim

VILA NOVA 
DE CERVEIRA: Cerqueira
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ADMITE-SE

FUNDIDOR
Oferecemos transporte e ordenado acima da média

Damos preferência a pessoas com experiência
As demonstrações de interesse deverão ser acompanhadas de CV com 

foto e enviadas para: 
administrativo@famarcast.com.

famarcast - fundição, S.A.
Rua Vila Meã de Cima, n.º 65, Bico, 4705-171 Amares

Tel.: 253 310 830

EDITAL N.º ED/376/2021
ALTERAÇÃO N.º 1 AO ALVARÁ DE LOTEAMENTO N.º 21/2009 – PROC.º N.º 294/2008 – 

E/11490/2021
DOUTOR MIGUEL SOPAS DE MELO BANDEIRA, Vereador do Pelouro do Urbanismo Ordena-

mento e Planeamento, da Câmara Municipal de Braga:
FAZ SABER QUE, nos termos do art.º 78.º do D.L. n.º 555/99, de 16 de Dezembro, altera-

do e republicado pelo Decreto-Lei nº 136/2014, de 9 de setembro e por meus despachos de
2019/11/19 e 2020/08/27, praticados no uso de competências subdelegadas por despacho do Sr. 
Presidente da Câmara de 2019/11/13, são alteradas as prescrições do ALVARÁ DE LOTEAMENTO 
N.º 21/2009, em nome de  MJMC – UNIPESSOAL, LDA., respeitante ao prédio sito no Lugar da 
Ortigueira, Freguesia de Palmeira, deste concelho, alterações essas que respeitam o PDM e 
constam do seguinte:

Mantém-se a área total a lotear; A área total de implantação passa a ser de 2 850,50 m2, a 
área total de construção passa a ser de 3 695,50 m2 e o volume total de construção passa a ser 
de 11 086,50 m3;

A presente alteração refere-se a todos os lotes (1 a 19) do loteamento supra referido e con-
siste no seguinte:

O loteamento passa a ser constituído por 14 lotes de terreno e 14 fogos em virtude de terem 
sido eliminados todos os lotes e em sua substituição são criados 14 novos lotes de terreno, nu-
merados de 1 a 14 destinando-se: Os lotes 1 e 2 a habitação unifamiliar geminada constituídos 
por 2 pisos acima da cota de soleira (1G/1H + 1H); Os lotes 3 a 7 habitação unifamiliar em ban-
da, constituídos por 1 piso acima da cota de soleira (1H/1G); Os lotes 8 a 14 a habitação unifa-
miliar em banda, constituídos por 2 pisos, sendo 1 piso abaixo da cota de soleira e 1 piso acima 
da cota de soleira (1H + 1H/1G), com as seguintes áreas: lote 1 – 806,84 m2, lote 2 – 487,50 m2, 
lote 3 – 515,64m2, lotes 4, 5 e 6 – 451,40 m2, respetivamente, lote 7 – 740,54 m2, lote 8 – 516,80 
m2, lotes 9, 10, 11, 12 e 13 – 378,10 m2, respetivamente, lote 14 – 479,10 m2;

Prazo para conclusão das obras de urbanização 6 meses;
Mantém-se a área cedida ao domínio publico municipal (2 728,88 m2);
Para constar se mandou passar o presente edital e outros de igual teor que vão ser afi xados 

nos lugares de estilo, publicitado no site do Município e publicado num jornal de âmbito local.
Braga e Direção Municipal (DMUOP), 2021/09/01

O VEREADOR,
Miguel Sopas de Melo Bandeira (doutor)

DMUOP - GABINETE DE APOIO ADMINISTRATIVO

Lomar – Braga
MISSA DE 1.º ANIVERSÁRIO DE FALECIMENTO

DE

Maria Alice Rodrigues Ferreira
(Mãe do falecido Zéca Taxista dos Táxis Unidos)

A família vem por este meio participar a todas as pessoas de suas relações e 
amizade que será celebrada missa de 1.º aniversário de falecimento em homenagem à 
saudosa falecida, hoje, sexta-feira, dia 3, às 19h15, na igreja paroquial de Lomar, Braga.

Antecipadamente agradece a todos quantos se dignem honrar com a sua 
presença neste ato religioso.

Grupo Funerário Bracarense / Bracara Augusta – Tel.: 253 200 240 / 968 225 005 / 916 646 567

A FAMÍLIA

Este S. Pedro – Braga
PARTICIPAÇÃO DE FALECIMENTO E MISSA DE 7.º DIA

DE

Maria Florisbela Mota de Carvalho
Sua família cumpre o doloroso dever de participar a todas as pessoas de suas 

relações e amizade o falecimento de seu ente querido, Sr.ª MARIA FLORISBELA 

MOTA DE CARVALHO, de 82 anos, natural e residente em Este S. Pedro, Braga.

O corpo da saudosa falecida encontrar-se-á em câmara-ardente na igreja de Este 

S. Pedro, hoje, a partir das 17h00. O seu funeral realiza-se às 19h00, com celebração 

de missa de corpo presente, fi nda a qual irá a sepultar no cemitério desta freguesia.

Aproveita para comunicar que a missa de 7.º dia em sufrágio de sua alma 

será na próxima quinta-feira, dia 9, às 19h30, na igreja paroquial de Este S. Pedro.  

Devido à situação presente, concretamente ao problema de saúde pública, 

causado pela Covid-19 e cumprindo as orientações civis e religiosas, a família apela 

a que a participação nesta cerimónia seja feita pelos familiares diretos.     

Braga, 3 de setembro de 2021 

A FAMÍLIA

Euro Funerária de Gualtar – Tel.: 253 677 670 / 934 440 008 – E-mail: geral@eurofuneraria.com – www.eurofuneraria.com

A 
1.ª edição do Pro-
grama de Volunta-
riado DRCN-EH-
TP, que consiste 

na realização de estágios 
de alunos da Escola de 
Hotelaria e Turismo do 
Porto em museus e mo-
numentos afetos à Dire-
ção Regional de Cultu-
ra do Norte, começa na 
terça-feira.

A Direção Regional de 
Cultura do Norte (DRCN) 
informou ontem em co-
municado que nesta fase 
de arranque da primeira 
edição, que decorre até 
03 de outubro, os volun-
tários da Escola de Hote-
laria e Turismo do Porto 
(Turismo de Portugal) rea-
lizarão os seus estágios no 
Mosteiro da Serra do Pi-
lar, em Vila Nova de Gaia, 
e no Paço dos Duques, em 
Guimarães.

Este programa, de pe-
riodicidade anual, é con-
cretizado ao abrigo do 
protocolo de colaboração 

Alunos de hotelaria e turismo

Museus e monumentos 
recebem voluntários

D
R

entre ambas as instituições, 
o qual prevê ainda a reali-
zação de ações conjuntas 
nas áreas de cooperação 
técnica, apoio logístico e 
recursos humanos, docu-
mentação e ID, formação 
e especialização, eventos 
culturais e científicos.

A DRCN integra a Co-
missão Regional de For-
mação da Escola de Hote-
laria e Turismo do Porto 
(órgão consultivo), desde 
fevereiro deste ano, na se-
quência da publicação do 
Decreto-Lei n.º 110/2019 

de 14 de agosto e da Por-
taria N.º 292/2019 de 6 de 
setembro, que enquadram 
o novo regime de autono-
mia, administração e ges-
tão das escolas de hotela-
ria e turismo do Turismo 
de Portugal, criando uma 
Comissão Regional (órgão 
consultivo) associada a ca-
da uma das escolas.

As comissões regionais 
têm por missão participar 
na definição e implemen-
tação da estratégia de for-
mação na região de in-
fluência de cada escola.

Paço dos Duques, em Guimarães
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FANTÁSTICO T1

Com terraço, situado em S. Victor, na zona das piscinas.
C.E.:(D) 

ID:124391010-201106.500 €

Na Avenida da Liberdade / S. João da Ponte. Prédio com 
elevador. O imóvel encontra-se arrendado.
C.E.:(C)

ID:124391001-1196148.000 €

No centro da cidade, com excelente área e montra. Localizada 
junto ao Forum Braga.
C.E.:(C)

ID:124391013-181110.000 €

APARTAMENTO T2+1 LOJA DE 2 PISOS
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IMOBRAGA IMOBILIÁRIA

RECRUTA
COMERCIAIS

Enviar curriculum:
rafael.fernandes@imobraga.pt

Agendar entrevista: 915 592 732

COMPRO 
APARTAMENTOS

PARA 
REVENDA EM BRAGA

915 592 732

RECRUTAMOS
2 COMERCIAIS

(M/F)
          Telem. 910 571 937

Ref. IMO01     | CE - B-   |   109.900 €

  MORADIA T3, EM TABUAÇAS - VIEIRA DO MINHO  
Moradia com 2 Pisos, com aprox. 184 m2, em Excelente Estado, a poucos minutos 
do Gerês, São Bento e Pontes de Rio Caldo. O ideal ao seu alcance!

APARTAMENTO T3 EM S. VICTOR, BRAGA
Excelente apartamento restaurado, Próximo da Segurança Social e Tribunal, com 2 varandas, 
Garagem Individual, Equipado com gás Canalizado, Cozinha Equipada e Lareira.

Ref. 6189    | CE - D    |  124.900 €

RESTAURANTE
EM BRAGA

(a abrir brevemente)
Admite:

Funcionários/as
Para:

grelhador, ajudante 
de cozinha,

mesas e take-away
BOAS CONDIÇÕES
Tlm: 913 613 677

rh.churrasqueira n1@gmail.com

ARMAZÉM
PARQUE INDUSTRIAL DE CELEIRÓS

Arrenda-se c/ 400 m2, pé direito 4 m, escritório mobilado, teto falso, 
como novo.
Renda mensal 1.200 euros. 
Contacto telem. 963 676 458

APARTAMENTO
RENOVADO

Junto 
ao Braga Parque

 c/ garagem 
e c/ elevador 
135.000 euros  

Tel. 913 440 800

PRECISA-SE
RESTAURANTE

No centro de Braga precisa
de pessoa para a cozinha.

Tel. 253 113 148

ADMITE-SE
Ajudante de cozinha e em-
pregado de mesa c/ folga ao 
domingo e segunda.

Telem. 966 469 890
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Viana aprova apoios de meio milhão

A 
Câmara de Viana 
do Castelo apoiou 
ontem, por una-
nimidade, atribuir 

apoios a Juntas de Fregue-
sia, Instituições Particula-
res de Solidariedade Social 
(IPSS), associações e para 
garantir o fornecimento de 
serviços no valor de mais 
de 500 mil euros.

A reunião ordinária 
contou com 44 pontos na 
ordem de trabalhos, por 
não se ter realizado a se-
gunda sessão quinzenal 
do mês de agosto, devido 
à edição 2021 das festas de 

Nossa Senhora d’Agonia.
Todos os pontos da or-

dem de trabalhos foram 
aprovados por unani-
midade.

Além dos apoios, entre 
eles, de valorização do pa-
trimónio religioso, o exe-
cutivo municipal aprovou, 
por proposta da maioria 
socialista, um protocolo 
de colaboração entre a Câ-
mara e a Associação Hu-
manitária dos Bombeiros 
Voluntários de Viana do 
Castelo para a criação de 
um grupo de trabalho que 
avalie a localização, esti-

me os custos e o forma-
to de financiamento para 
a construção de um novo 
quartel para a corporação.

Na reunião camarária 
de ontem, foi também 
aprovado, um protocolo a 
estabelecer entre a autar-
quia e a associação huma-
nitária daquele corpo de 
bombeiros para a consti-
tuição da segunda Equi-
pa de Intervenção Rápida 
(EIR) no concelho, tam-
bém apoiada pela Auto-
ridade Nacional de Pro-
teção Civil (ANPC).

Redação/Lusa

# veículos usados

TRIBUNAL 
EUROPEU VOLTA 

A "CHUMBAR" 
TRIBUTAÇÃO 
PORTUGUESA  

O Tribunal de Justiça da 
União Europeia (TJUE) 
reiterou ontem que o re-
gime de tributação que 
Portugal impõe a veícu-
los usados importados não 
está conforme à legisla-
ção comunitária porque 
não considera «a desva-
lorização real».

A ação por incumpri-
mento foi interposta pela 
Comissão Europeia.

Redação/Lusa

#  POr unanimidade

Governo aprova atualização 
de subsídio de risco

#  PSP e GNR

 O Conselho de Minis-
tros aprovou ontem a 
atualização do subsídio 
de risco para a PSP e 
GNR, uma matéria que 
tem gerado um dife-
rendo entre os repre-
sentantes dos profis-
sionais destas forças de 
segurança e o Governo.

O ministro da Admi-
nistração Interna reali-
za hoje uma conferên-
cia de imprensa sobre a 
“Agenda de Diálogo So-
cial com os sindicatos 
e associações sociopro-

fissionais da GNR e da 
PSP, no âmbito do di-
ploma ontem aprova-
do, avançou o gabine-
te de Eduardo Cabrita.

O subsídio de risco 
é uma das principais 
e mais antiga reivin-
dicação dos polícias e 
a atribuição deste su-
plemento está previs-
ta no Orçamento do 
Estado deste ano, nu-
ma decisão dos parti-
dos da oposição e não 
do Governo.
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